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// развитие

ǝсе Ǳслоǫия – для молодых семе֬

панорама новостей

  Фото Савелия ƿаширова.

// общество

ǝоспитание трǱдом

// межнациональные отношения

ƯǱǆǇие практики мǱниǅипалитетоǫ

В рамках рабочей поездки 
в ʼжную агломерацию региона 
губернатор ʱлья Середюк 
принял участие в открытии 
нового детского сада в ˩синни-
ках и вручил ключи новос˸лам. 

Дошкольное учреждение «Все-
знайка» построено по региональ-
ной программе «Развитие системы 
образования Кузбасса».

«Это настоящий дворец детства, 
где есть все условия для развития 
ребят. Он оснащён современным 
оборудованием, благодаря кото-
рому малыши смогут освоить ба-
зовый уровень робототехники и 
попробовать силы в разных про-
фессиях. Новый детский сад полно-
стью закрывает потребность в ме-
стах в дошкольных учреждениях 

города. Запись идёт полным ходом, 
средняя группа уже заполнена. Ря-
дом находится молодой микрорай-
он. Многие семьи, живущие там, с 
удовольствием будут приводить 
малышей в новый детский сад», – 
сказал губернатор Кузбасса Илья 
Середюк.

Во «Всезнайке» предусмотрено 
восемь возрастных групп для де-
тей от года (две ясельные группы). 
Здесь будут развивать творческое и 
логическое мышление, заниматься 
ранней профориентацией дошко-
лят. Особое внимание уделят выяв-
лению способностей в разных ви-
дах искусства. 

Всего с 2018 года в Кузбассе по-
строено 34 детских сада. Благодаря 
регпрограмме «Мой новый детский 
сад», стартовавшей в 2022 году, ка-

питально отремонтировано ещё 
11 учреждений.

Также во время рабочей поезд-
ки в посёлке Тайжина Осинников-
ского городского округа губерна-
тор вручил ключи от квартир 62 
кузбассовцам из числа детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Дом построен благо-
даря нацпроекту «Жилье и город-
ская среда», который реализует-
ся по инициативе президента РФ 
Владимира Путина.

«Это замечательное событие в 
преддверии дня рождения города 
Осинники. Мы уделяем особое вни-
мание обеспечению жильём соци-
альных категорий граждан. Квар-
тиры тёплые, уютные, сдаются с 
полной отделкой. В доме предусмо-
трены пандус, помещение для коля-
сок, благоустроен двор, оборудова-
ны детская и спортивная площадки, 
парковка для автомобилей. В ша-
говой доступности – детский сад, 
школа, Дворец культуры и другие 
объекты инфраструктуры. Желаю, 
чтобы в новом доме вы начали но-
вый этап жизни, создали домашний 
уют, обустроили быт и обрели сча-
стье», – поздравил новосёлов гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк.

Как сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства Куз-
басса, с начала года в рамках нац-
проекта введено в эксплуатацию 
49 новых многоквартирных домов. 
В настоящее время возводят более 
160 домов, строительство свыше 
20 из них планируется завершить 
до конца декабря.

Ǌлȳга Ǎоловȳева.

В Кузбассе открылся седьмой исправительный 
центр для работы осужд˸нных.

Губернатор Кузбасса Илья Середюк принял 
участие в открытии исправительного центра в Но-
вокузнецке. В нём будут отбывать наказание 90 че-
ловек, совершившие преступления небольшой или 
средней тяжести либо осуждённые впервые, сооб-
щила пресс-служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

«Мы открываем седьмой по счёту исправительный 
центр в Кузбассе и второй в Новокузнецке. У нас соз-
даны условия, чтобы люди не просто отбывали на-
казание, а стремились социализироваться, после от-
бывания срока могли достойно работать и помогать 
экономике нашего региона. Сюда приходят люди, мо-
тивированные на получение новой профессии или пе-
реобучение. Уже есть примеры, когда пришедшие на 
принудительные работы становятся хорошими бри-
гадирами. Многие из них после отбывания наказания 
остаются работать на предприятиях», – подчеркнул 
губернатор Кузбасса Илья Середюк.

Для людей в центре созданы комфортные усло-
вия проживания: закуплена новая мебель, совре-
менная бытовая техника. На территории комплекса 
есть спортивная площадка с турниками и брусьями.

Осуждённые будут выполнять работы по наве-
ске, зачистке, сварке и сборке металлоконструк-
ций, малярные работы на Сибирском заводе ме-
таллических конструкций и Сибирском заводе 
горячего цинкования.

Администрация правительства региона, 
ГУФСИН России по Кузбассу и представители 
бизнес-сообщества проводят совместную работу 
по расширению сети таких учреждений. В насто-
ящее время на территории региона создано свыше 
850 мест для принудительных работ, осуждённые 
привлечены к труду в сфере строительства зданий 
и сооружений, производства металлических кон-
струкций и изделий из бетона, ремонта автодорог, 
благоустройства городской среды.

Ǌлȳга Ǎоловȳева.

ʱтоги работы в сˉере государ-
ственной национальной политики 
в �ͽ�� году обсудили в Кузбассе.

Основные направления прово-
димой национальной политики об-
судили на заседании рабочей груп-
пы Совета по межнациональным и 
межконфессиональным отношени-
ям Кузбасса. Участники подвели 
итоги деятельности в 2024 году и 
наметили планы на будущее, сооб-
щила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

В этом году проект «Мыски – 
столица шорской культуры» во-
шёл в число лидеров одной из но-
минаций Всероссийского конкурса 
«Лучшая муниципальная практи-

ка». 10 млн рублей гранта будут на-
правлены на текущий ремонт клуба 
в пос. Чувашка; приобретение обо-
рудования для городского этногра-
фического музея; создание Центра 
национальных культур. 

На совете было отмечено, что ра-
бота в сфере государственной на-
циональной политики ведётся на 
высоком уровне во всех муниципа-
литетах Кузбасса. Так, в 2024 году в 
Тайгинском городском округе состо-
ялся фестиваль «Хоровод дружбы». 
В Промышленновском округе про-
шёл муниципальный фестиваль-
конкурс «Россия начинается с тебя», 
а в центре чувашской культуры пос. 
Иваново-Родионовский органи-
зовали праздник «Зелёная Троица 

(Семещ Щимек)». В центре казачьей 
культуры «ЛАД» в деревне Пор-
Искитим прошёл открытый фести-
валь казачьего народного творче-
ства «ЛАДная станица». В Кемерове 
ко Дню народного единства состо-
ялся фестиваль «Национальная мо-
заика» под девизом «Россия объ-
единяет!». В Беловском округе, в 
селе Новобачаты, ярким событием 
стал фестиваль «Этнокухня – эт-
новкусно». В Юрге прошёл межна-
циональный благотворительный 
марафон по оказанию поддержки 
военнослужащим Юргинского гар-
низона, а в рамках празднования 
Дня России состоялась акция «По-
мощь солдату».

Ǆнга ǋеǮǬова.

    // анонс
ˤʳʭ˥˫˨ˢ˭˩˫ КʳʰʭˢССˢ ʱʲʺʽ С˥˫˥ʮʼК 
˩˭В˥˭ʱ˭ ˨ˢ В˩˪˫˩Сʹ КʳʰʭˢСС˩Вʴ˥В 
В ˯˩ʮ˥ ˪˫ʽ˧˩ַ ʲʱ˨ʱʱ �� ʮ˥Кˢʭ˫ʽ.
ȿадать вопрос можно на платформе «Кузбасс 
Онлайн» или в мобильном приложении. 
Вопросы будут приниматься до окончания пря-
мой линии. Ȩакже на цифровой платформе все 
желаюɖие могут голосовать за самые важные, 
по их мнению, вопросы.
Прямая линия пройдёт в эфире телеканалов 
«Кузбасс Первый», «Сибирь-ͬ4» и «Вести Куз-
басс», а также на радиостанции «Кузбасс �&». 
Ȩрансляцию можно будет посмотреть в теле-
грам-канале, соцсетях «ВКонтакте» и «Одно-
классники» губернатора Ильи Середюка, на сай-
тах DMR;:KK.F>=B: и N>KLB4ͬ.JM, в аккаунте «Вести 
Кузбасс», на сайте и «ВКонтакте» телеканала 
«Кузбасс Первый».
Ответы на те вопросы, которые не прозвучат в 
эфире, будут даны через систему «Кузбасс 
Онлайн».

    // факты

    // добровольчество
Губернатор Кузбасса Илья Середюк поблагодарил во-
лонтёров за важную обɖественно полезную деятель-
ность, активную жизненную позицию и неравнодушие.
ȣа торжественный приём в преддверии международно-
го Ƚня добровольчества пригласили жителей региона, 
чья активная жизненная позиция и неравнодушие по-
могают другим. «Сегодня добровольческое движение 
Кузбасса обɗединяет более ͬ00 тысяч людей разных 
возрастов и профессий. Волонтёры очень выручили наш 
регион во время коронавируса. Сейчас вы занимаетесь 

важными социальными проектами� активно участвуете 
в благоустройстве Кузбасса, поиске пропавших людей, 
помогаете пожилым землякам, организуете досуг детей. 
Когда началась специальная военная операция, наши 
добровольцы стали активно помогать семьям заɖитни-
ков Отечества в бытовых и юридических вопросах. Впе-
реди у нас задача – на высоком уровне провести празд-
нование 80-летия Великой Победы», – сказал губерна-
тор Илья Середюк.
Областными наградами отмечены 4� добровольцев. 

σ Ƚелегация Кузбасса находится на Ȣеждуна-
родном форуме гражданского участия 
�ȢɇВȢȠСȨȠ, который организован для на-
лаживания партнёрства между государством, 
бизнесом и гражданским обɖеством для эф-
фективной помоɖи людям. Ключевым событи-
ем станет церемония награждения премии 
�ȢɇВȢȠСȨȠ, где Юргинский городской округ 
получит награду в номинации «Ȣоногород».

σ В Ƚень Героев Отечества, � декабря, в Кузбассе 
откроется региональный центр по подготовке 
волонтёрского корпуса к 80-й годовɖине По-
беды в Великой Отечественной войне. ȣа про-
тяжении всего ͬ0ͬ5 года добровольцы будут 
сопровождать основные мероприятия.
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// слово редактора// важно!

Профессия – защитник Родины

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

«ȩинансовый лабиринт»Ð 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуацийÐ
Слушайте по субботам в ���ͭ0 

и по воскресеньям в �8�ͭ0 
на радио «Кузбасс �&»Ð
Программа выходит при поддержке 
Ȣинистерства финансов Кузбасса.

͎͏͍̓͏̀͋͋̀ ͓̂И͍͚͌̀͌͐͂Χ ͊̀БИ͏И͌͑̃ ˾ ͌̀ ͏̀̈́И͍ ͉̂У͇Б̀͐͐ &-̃�

Там, на заснеженных полях

С � августа �ͽ�� года кузбассовцы, заключив-
ˌие контракт на время от одного года, получа-
ют сумму в � миллион ��ͽ тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная выплата в раз-

мере 400 тысяч рублей в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина;

– единовременная выплата от правительства 
Кузбасса в размере 800 тысяч рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч рублей.

Житель Кемерово Николай Г. решил встать на 
защиту нашей Родины, в это важное для страны 
время он не мог поступить иначе: «Многие мои 
друзья и коллеги уже сейчас находятся в войсках и 
на контрактной основе защищают Отечество».

Чтобы узнать, как стать добровольцем и ка-
кие документы нужны для заключения контрак-
та, наш земляк приехал на бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша в областном центре.

«Здесь, на пункте отбора, я встретил много ин-
тересных людей. Нас всех тут связывает любовь к 
Родине и желание служить ей, – рассказывает до-
броволец. – Скоро мы будем в рядах защитников 
Отечества».

Родные и близкие решение Николая поддержа-
ли, особенно учитывая, что защитники Отечества 
сегодня обеспечиваются всем необходимым. Со-
циальная поддержка наших воинов – дело госу-
дарственной важности.

Встать на защиту Родины могут все земляки 
в возрасте от 18 до 65 лет. Срок контракта быва-
ет разным: год, два, три или пять лет. Упрости-
лись параметры отбора будущих военнослужащих 
по здоровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к военной 
службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно встать на 
защиту Родину, – наши новые герои. Я их решение 
уважаю и поддерживаю. Видно, что они неравно-
душны к судьбе нашей страны и её будущему», – 

говорит заместитель начальника пункта отбора 
на военную службу по контракту второго разряда 
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят вещевое и 
повышенное денежное довольствие, медицинская 
страховка. Кроме того, добровольцам, участвовав-
шим в сражениях, присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льготами этой катего-
рии защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут вступить в 
ипотечную систему обеспечения жильём военно-
служащих. Полный список льгот доступен на сай-
те Министерства обороны Российской Федерации, 
ознакомиться с ним можно в разделе «Социальные 
гарантии».

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить контракт 

для прохождения военной службы, могут обра-
титься в военный комиссариат по месту житель-
ства или напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Кемеро-
во, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

ǋȷǮǬ ǈиǱеев.

˧ы уже неоднократно писали про ˑто 
событие, даже без какой�либо кален-
дарной привязки. ˩днако оно настолько 
важно и грандиозно, особенно в контек-
сте предстоящего �ͽ�летия Великой 
˪обеды, что упоминать о н˸м 
необходимо снова и снова. 

Потому что это и был первый важный шаг к той самой 
Победе, та поворотная точка, после которой стало оче-
видно: грозная военная сила нацистов вполне сокруши-
ма. Кое-что начали понимать и самые неглупые из числа 
верхушки «тысячелетнего рейха», в особенности воен-
ные. Да, до Победы было ещё далеко, но именно 5 дека-
бря 1941 года наши войска перешли в контрнаступление 
под Москвой. 

Это означало не только то, что столицу отстояли, хотя 
и такого хватило бы, чтобы признать событие эпохаль-
ным в мировом масштабе. Но был ведь и другой аспект, 
даже, пожалуй, более значимый: стало ясно, что в принци-
пе провалился план нацистского блицкрига, никакой «бли-
стательной победы» в ближайшие месяцы ожидать им не 
приходится. Не дождались её, разумеется, вообще. Но это 
станет окончательно понятно чуть позже, где-то после Ста-
линграда… 

Здесь надо сказать ещё вот что: психологически провал 
наступления на Москву был для гитлеровцев действитель-
но событием совершенно убийственным. Штука в том, что 
бесноватый ефрейтор в какой-то момент едва ли не всерьёз 
поверил в счастливую звезду – так всё легко падало прямо в 
руки. Уже почти вся Европа склонилась перед ним, и не ска-
зать, чтобы это оказалось достигнуто чудовищно дорогой 
ценой. Вот и показалось, что так же можно и с нашей Роди-
ной: вторгнуться, заставить склониться, захватить столи-
цу и встретить 1942 год на предполагаемой линии Архан-
гельск – Астрахань. 

Да ведь и не ему одному так казалось, к чему-то похо-
жему склонялись даже будущие члены антигитлеровской 
коалиции, те же лукавые наши заокеанские «друзья». Бу-
дущий президент Трумэн, славный впоследствии тем, что 
приказал сбросить атомные бомбы на Хиросиму и Нага-
саки, летом 1941-го, в общем-то, прямо говорил: надо, мол, 
подождать, кто там кого, а то не сильно ли рано мы дела-
ем выбор. И с ним, чего уж там, согласны были многие и 
многие… 

Вот после провала нацистского наступления и начала 
нашего контрнаступления и образовался тот самый пси-
хологический перелом – по всей планете, без всякого пре-
увеличения. Надежда на избавление от коричневой чумы 
впервые стала не просто эфемерной, а была подкреплена 
самыми что ни на есть конкретными фактами. Насмерть 
вставшие под Москвой и не впустившие в столицу врага со-
ветские войны творили историю. И именно там, на засне-
женных полях близ великого города, и решались судьбы 
мира.

И мы должны помнить об этом. Помнить несмотря на 
всяческую чушь, обильно опрокинутую на нас в минув-
шие уже, к счастью, годы безвременья и экзистенциально-
го вакуума. Сон разума воистину рождает чудовищ, вот и 
отечественную историю в своё время захлестнул вал ре-
визионизма, «пересмотра» всего и вся. Главным образом, 
впрочем, относилось это (вот ведь удивительно!) к именно 
тем страницам нашей истории, что касались самых непре-
ложно святых для любого патриота событий и явлений, 
что были политы кровью лучших сынов и дочерей Отече-
ства…

К счастью, то время кануло в Лету. И нас не смогли ввер-
гнуть в пучину забвения – слишком крепка оказалась па-
мять, крепче, нежели камень, железо и любой материал, 
созданный человеческой рукой. Эти заснеженные поля под 
Москвой, они всегда с нами. Как и многое другое, о чём мы 
в свой черёд непременно ещё поговорим.

ƾаǭилиǥ ǆоǬолȷв� 
главнȲǥ ǬеǠакǮоǬ газеǮȲ �ǆǯзǝаǭǭ�. 
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  Фото Савелия ƿаширова.

// патриотизм

ŉктивнаƈ ůизнь

// главное

řŮŬион ŪоŴьƁоŬо спорта
Окончание. Начало на 1-й стр.

Вместе с губернатором он посе-
тил крупные спортивные объ-
екты, появившиеся в областном 
центре в последние годы, – Ле-
довый дворец «Кузбасс» и мно-
гофункциональный спортивный 
комплекс «Кузбасс-Арена».

«Вы спортивный регион, ваша 
спортивная инфраструктура 
подходит для проведения сорев-
нований любого уровня, учеб-
но-тренировочных сборов. Со-
ответствующие рекомендации 
будут даны. Мы вас поддержим 
во всех начинаниях», – подчер-
кнул Михаил Дегтярёв.

Сегодня наша страна гото-
вится к празднованию 80-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне. В ходе рабочей поезд-
ки министр спорта России посе-
тил место, посвящённое людям, 
сокрушившим нацизм, – Мемо-
риал Воину-Освободителю. Ми-
хаил Дегтярёв и Илья Середюк 
почтили память защитников на-
шей Родины и возложили цветы 
к монументу.

Также министр спорта Рос-
сии посетил Знаменский кафе-
дральный собор. Митрополит 
Кемеровский и Прокопьевский 
Аристарх вместе с другими пред-
ставителями епархии были от-
мечены ведомственными награ-
дами за существенный вклад в 
развитие отрасли физической 
культуры и спорта нашей стра-
ны. Речь идёт, в частности, об 

организации целого ряда сорев-
нований: Кубке митрополита по 
хоккею с мячом среди детских 
и любительских взрослых ко-
манд, Епархиальном турнире 
по шахматам, Пасхальном тур-
нире по футболу и, конечно же, 
первых в истории Всероссий-
ских спортивных играх святого 
благоверного князя Александра 
Невского. На память о встре-
че её участники обменялись по-
дарками: митрополит Аристарх 
вручил Михаилу Дегтярёву ико-
ну Божией Матери «Покров над 
землёй Кузнецкой», а министр 
спорта преподнёс главе митро-
полии икону «Собор святых во-
инов, покровителей спорта».

͓утбол вернулсͽ�
Одним только областным 

центром программа рабочей по-
ездки министра спорта России 
не ограничилась. Вместе с губер-
натором он отправился в Ново-
кузнецк, где состоялось откры-
тие первого в регионе крытого 
футбольного манежа – «Запсиб-
Арены». Напомним, что это на-
звание выбрали жители в ходе 
голосования, которое Илья Се-
редюк организовал в социаль-
ных сетях. На торжественной 
церемонии также присутствова-
ли ветераны спорта и юные фут-
болисты, состоялся первый матч 
между командами юношей спор-
тивной школы по футболу «Ме-

таллург» 2008–2009 годов рож-
дения.

«Хочу пожелать, чтобы здесь 
росли новые чемпионы. Проект – 
достойный, современный, соот-
ветствует всем международным 
стандартам. Манеж построен в 
рамках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» нацпро-
екта «Демография». Это заслуга 
нашего президента Владимира 
Владимировича Путина. По всей 
стране открываются десятки но-
вейших спортивных объектов, 
это забота государства о людях. 
Отдельно благодарю правитель-
ство и губернатора Кузбасса за 
большой вклад в развитие спор-

та», – отметил Михаил Дегтярёв.
Крытый футбольный манеж 

– первый в Кузбассе спортив-
ный объект для круглогодично-
го тренировочного процесса. Он 
предназначен для всесторонней 
подготовки футболистов и про-
ведения соревнований в дисци-
плине «8 на 8». Единовременная 
пропускная способность соору-
жения во время соревнований 
составляет 482 человека, при 
тренировках – 148 человек.

«Это долгожданный объект. В 
Кузбассе развит волейбол, хок-
кей с мячом и шайбой, другие 
виды спорта. Футбольная арена 
была нужна: у нас много спор-

тивной молодёжи. Уже расписа-
но, когда какие детские секции 
и команды предприятий будут 
тренироваться. Поступают за-
явки из других территорий на 
строительство таких же моду-
лей», – сказал Илья Середюк.

Также Михаил Дегтярёв ос-
мотрел Арену кузнецких метал-
лургов имени Олега Короленко, 
модернизированную в прошлом 
году.

«Кузбасс – один из лидеров в 
стране по развитию спортивной 
инфраструктуры. Регион на пять 
процентов превышает средне-
российские плановые показате-
ли по вовлечению в занятия лю-
дей разных возрастов. Впереди 

– большие стройки, на следую-
щий год в федеральном бюдже-
те заложены модульный бассейн, 
ФОК, несколько открытых пло-
щадок», – сообщил министр 
спорта России.

В прошлом году Арена куз-
нецких металлургов возобно-
вила работу после капитально-
го обновления. Здесь состоялись 
соревнования по хоккею и фи-
гурному катанию на коньках в 
рамках II Международных зим-
них спортивных игр «Дети Азии 

– 2023». А с сентября этого года 
на арену вернулся большой хок-
кей: здесь проводят домашние 
матчи новокузнецкие команды 
«Металлург» и «Кузнецкие Мед-
веди».

ƼнǠǬеǥ ЕǬǨолȵк.

Она становится всё более популярной 
среди участников СВО и их близких. Рост 
числа запросов не влияет на качество ра-
боты кол-центра. Ключевые показатели 
стабильны. Время ожидания ответа со-
ставляет всего 10 секунд. В среднем в день 
поступает 943 звонка. В будни – свыше 
тысячи звонков, в выходные – чуть боль-
ше 700. 

Чаще всего обратившихся интересу-
ют такие темы, как заключение контрак-
та, выплаты и льготы, получение удосто-
верения ветерана боевых действий. Фонд 
«Защитники Отечества» продолжит со-
вершенствовать систему информирова-
ния и поддержки наших героев.

͋ирные ͭроͲессии
Кемеровский филиал фонда активно 

сотрудничает с кадровыми центрами Куз-
басса и Министерством труда и занятости 
населения Кузбасса. Уже более 270 вете-
ранов спецоперации и их близких нашли 
работу благодаря региональному проек-
ту «РаботаДляСВОих». 

Социальные координаторы фонда 
«Защитники Отечества» регулярно орга-
низовывают встречи ветеранов и их се-

мей с представителями кадровых цен-
тров. «РаботаДляСВОих» включает в 
себя комплекс услуг, которые можно по-
лучить в формате одного окна: помощь 
в поиске подходящих вакансий и орга-
низации собственного дела, диагности-
ка профессиональных качеств, подбор 
программ обучения и другие. Для вете-
ранов в Кузбассе предусмотрены про-
граммы стажировок, а также программы 
сопровождаемой занятости для бойцов 
с инвалидностью. На создание рабочих 
мест для граждан с ограниченными воз-
можностями здоровья работодатели по-
лучают субсидии из областного бюдже-
та. Среди профессий, которые выбирают 
участники проекта, – водитель, охран-
ник, инженер, слесарь, электрогазосвар-
щик, столяр, машинист экскаватора и 
другие специальности. Например, Роман 
из Анжеро-Судженска, вернувшись из 
зоны СВО, обратился в кадровый центр, 
прошёл профориентационное тестиро-
вание, посетил занятия по социальной 
адаптации на рынке труда и собеседова-
ния, а потом получил работу на одном из 
региональных промышленных гигантов, 
став электрослесарем по ремонту обору-
дования 5-го разряда.

͐ͭорт длͽ всех
Сотрудники Кемеровского филиала 

фонда «Защитники Отечества» не толь-
ко уделяют большое внимание вовлече-
нию ветеранов специальной военной опе-
рации в спорт, но и на личном примере 
показывают важность здорового образа 
жизни. Недавно они приняли участие в 
фестивале «СПОРТ. КРАСОТА. УСПЕХ». 
Сотрудницы попробовали свои силы в 
следующих номинациях: «Грация спор-
та», «Эрудиция», «Сила духа», «Стиль», 
«Вектор успеха», «Сила единства». Фе-
стиваль был организован по инициативе 
Кемеровского городского совета народ-
ных депутатов и при поддержке Союза 
женщин Кузбасса.

Кузбассовцы-ветераны специальной 

военной операции приняли участие в со-
ревнованиях по волейболу сидя. В Про-
копьевском спортивном зале Дворца 
спорта «Дельфин» состоялся Четвёртый 
открытый кубок Прокопьевска по этому 
виду спорта, в котором принимали уча-
стие лица с поражением опорно-двига-
тельного аппарата. 

В этом году в соревнованиях состяза-
лись пять сборных команд из Омска, Ке-
мерова, Новокузнецка, Междуреченска, 
Киселёвска, Прокопьевска и Кемеров-
ского муниципального округа. По ито-
гам соревнований ветераны специальной 
военной операции из Кузбасса заняли 
четвёртое место. Ветераны СВО проде-
монстрировали несокрушимость и жела-
ние жить полной жизнью.

Ƽлекǭеǥ ǇиǮвин.

ˤорячая линия ˉонда �ʰащитники ˩течества� ��� 
�добавочный �� за девять месяцев работы приняла 
около ��� тысяч звонков. ˪рич˸м около �ͽ тысяч из них £ 
только за последний месяц. 
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ŕоƁŮнники 
mновоŬоŭнŮŬо стоŴа}

̓орͽ͵аͽ ͭора
С приближением Нового года 

многие россияне начинают про-
думывать меню для празднич-
ного стола, и красная икра неиз-
менно занимает в нём почётное 
место. Причём благодаря повы-
шенному спросу возможности 
для мошенников в этой области 
расширяются, говорит топ ме-
неджер ИБ-компании «Код без-
опасности» Александра Шмиги-
рилова.

«Кроме того, в это время года 
многие потенциальные поку-
патели ищут возможность при-
обрести все продукты по невы-
сокой цене и с минимальными 
усилиями, так что покупки он-
лайн весьма популярны, а при-
манка мошенников в виде отно-
сительно дешёвых предложений 
не смутит пользователей», – от-
мечает эксперт.

Руководитель Лаборатории 
стратегического развития про-
дуктов кибербезопасности Дми-
трий Овчинников дополняет, 
что на руку злоумышленникам 
также играет подорожание крас-
ной икры, которая за последний 
год перешла из разряда дорогих 
деликатесов в разряд очень до-
рогих. А если происходит скачок 
цен на какой-то популярный то-
вар, всегда можно прогнозиро-
вать активность мошенников на 
этом направлении.

Но несмотря на подорожание 
красной икры, россияне всё рав-
но считают её необходимой со-
ставляющей праздничного сто-
ла, отмечает специалист. В итоге 
спрос рождает не только пред-
ложение, но и информационный 
фон для совершения мошенни-
ческих преступлений.

«Повышение спроса и подо-
рожание такой продукции ге-
нерирует трафик, который мо-
шенники направляют на свои 
интернет-ресурсы, используя 
социальную инженерию: пред-
лагая богатый ассортимент 
продукции и привлекательные 
цены», – говорит ведущий ана-
литик BST консалтинг Евгений 
Прохоров.

͂арианты схем
По словам Александры Шми-

гириловой, общая цель уловок, 
связанных с икрой и морепро-
дуктами, – создать у покупате-
ля ощущение, что он имеет дело 
с реальным продавцом и настоя-
щим магазином. При современ-
ном уровне развития интерне-
та сделать красивую картинку 
и наполнить сайт информаци-

ей несложно, поэтому основной 
вектор атак – создание фишин-
гового сайта, а затем аккаунта в 
соцсетях или мессенджерах, ко-
торый либо имитирует реаль-
ную компанию, либо просто 
создаёт видимость некоего леги-
тимного магазина.

«В рассылках предлагается 
невысокая цена на икру и другие 
морепродукты для празднично-
го стола, после чего покупатель 
должен перейти на фейковый 
сайт и внести там определённые 
данные, например заполнить 
поля с реквизитами банковской 
карты», – рассказывает собесед-
ница «Кузбасса».

Эксперт дополняет, что в по-
следние годы особой популяр-
ностью пользуется схема, в ко-
торой нет специализированного 
сайта, – только телеграм-кана-
лы. Злоумышленники накручи-
вают пользователей на таком ка-
нале и оставляют ссылки на него 
на различных форумах или – бо-
лее сложный вариант – распро-
страняют ссылку через взломан-
ных пользователей.

В таких каналах возможны 
различные варианты, напри-
мер, пользователь оставляет 
комментарий под каким-либо 
постом, с ним связывается «ме-
неджер», который узнаёт, что 
именно нужно покупателю, и за-
тем высылает ссылку на опла-
ту. Если пользователь переведёт 
деньги, то мошенник удалит пе-
реписку и больше не выйдет на 
связь.

«Стоит отметить, что та-

кие каналы за последнее время 
вышли на качественный уро-
вень: публикуют различные по-
сты якобы от имени счастливых 
покупателей, в том числе в ви-
деоформате, что вызывает у по-
тенциальных жертв ещё больше 
доверия», – подчёркивает Алек-
сандра Шмигирилова.

͌ека͵ественный 
ͭродукт

Покупка икры и морепродук-
тов в Сети, помимо риска просто 
не получить товар, также несёт 
в себе угрозу приобретения ис-
порченного товара, поскольку 
неизвестны его условия хране-
ния, отмечает Евгений Прохо-
ров.

«Схемы с продажей некаче-
ственной икры и её подделок 
(имитации) фиксировались в 
прошлом году, – отмечает экс-
перт. – А в этом году стоит ждать 
стандартный набор фишинго-
вых схем, но с ориентацией на 
любителей деликатеса и ново-
годнюю суету».

По словам Александры Шми-
гириловой, подобные схемы 
ориентированы на всех, кто 
хочет приобрести что-то он-
лайн. Но в основном их целевая 
аудитория – это те, у кого огра-
ничено свободное время для 
того, чтобы посещать магази-
ны офлайн, и те, кто хочет сэко-
номить на покупке продуктов к 
новогоднему столу.

Первые – это занятые люди, 
готовые заплатить иногда даже 

чуть больше, чтобы не тратить 
время, а значит, они не будут до-
полнительно проверять сайты 
или телеграм-каналы, объясня-
ет эксперт. Вторые же – люди с 
невысоким доходом, которых 
привлекает возможность ку-
пить высококачественный товар 
по низкой цене. Они не задумы-
ваются о том, почему такая воз-
можность вообще появилась и 
что в ней может быть какой-то 
подвох.

«При этом стоит отметить, что 
мошенники часто весьма гра-
мотно объясняют низкие цены, 
например «Мы фасуем товар ря-
дом с водоёмом», «У нас есть пря-
мые поставщики», «Магазин –
частный, поэтому отсутствует 
сетевая наценка» и так далее, – 
рассказывает Шмигирилова. – 
Само по себе это может быть 
правдой, но надо понимать, что 
даже при таких условиях цена не 
должна быть ниже более чем на 
15–20 процентов».

Дмитрий Овчинников допол-
няет, что мошеннические схемы, 
связанные с икрой и морепро-
дуктами, опасны тем, что вме-
сто деликатеса может произой-
ти взлом онлайн-банка и кража 
денег. В отдельных случаях мо-
шенники могут попросить уста-
новить на смартфон специаль-
ное приложение для совершения 
заказа со скидкой. За годы прак-
тики мошенники накопили об-
ширный арсенал обманок и 
механизмов, и это стоит учиты-
вать, подчёркивает эксперт.

͋еханизмы защиты
Для того чтобы защититься 

от предновогодних мошенниче-
ских схем, эксперты советуют 
соблюдать ряд правил безопас-
ности. По словам Александры 
Шмигириловой, надёжнее всего 
покупать продукты в проверен-
ных местах: на сайтах известных 
магазинов и маркетплейсов.

«Если же есть потребность ку-
пить морепродукты где-то, по-
мимо указанного, то нужно про-
верить информацию о данном 
магазине в других источниках. 
Иными словами, необходимо 
поискать общую информацию 
на интернет-ресурсах, напри-
мер на сайтах отзывов. Если 
схема уже была определена как 
мошенническая и кто-то уже 
столкнулся с такими ситуаци-
ями и потерял деньги, то ча-
сто люди делятся информацией, 
чтобы предупредить других», – 
объясняет А. Шмигирилова. 

Также нелишним будет про-
верить сам сайт и магазин: когда 
он был открыт, что это за орга-
низация, где и как она зареги-
стрирована (информация об 
этом сейчас есть в открытом до-
ступе).

В свою очередь эксперт Дми-
трий Овчинников советует не 
закупать сразу большое коли-
чество деликатесов, а вначале 
сделать небольшую (тестовую) 
покупку и проверить таким об-
разом качество товара. Если это 
не подделка, можно смело зака-
зывать ещё. Так человек не ста-
нет жертвой мошенников и не 
приобретёт поддельную икру, 
сделанную из жира, водорослей 
и красителя.

«Читая о грандиозной скидке, 
которая вас ждёт, помните о том, 
что добыча товара и его транс-
портировка стоят денег, – отме-
чает эксперт. – Кроме того, товар 
специфический и хранить дол-
го его не получится, поэтому на 
него и такая высокая цена».

Если же цена выставлена 
ниже рыночной, это прямой по-
вод задуматься о том, за счёт 
чего достигается такая скидка. 
И конечно же, никто не отменял 
стандартных принципов цифро-
вой гигиены в случае соверше-
ния онлайн-оплаты товара, за-
ключает эксперт.

ǀǨиǮǬиǥ ƾикǮоǬов.

В преддверии новогодних праздников в интернете стали появляться 
моˌеннические схемы, связанные с икрой и другими морепродуктами, 
об ˑтом предупредили ˑксперты. ʰлоумыˌленники предлагают делика-
тесы по низким ценам, но на деле похищают средства откликнувˌихся 
покупателей. ˪одробности о том, как сетевые моˌенники используют 
тему икры и морепродуктов для праздничного стола, а также как защи-
титься от таких угроз, читайте в ˑтом материале.
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Śоžраним памƈть о ŌŮроƈž
В календарном плане числится 

не один десяток акций, выставок и 
других проектов, которые прово-
дятся как самой библиотекой, так 
и в содружестве с партнёрами – би-
блиотечными системами муници-
палитетов, музеями региона, об-
разовательными учреждениями. 
Часть проектов уже реализуется, 
другие стартуют в юбилейный год.

Так, жители региона активно уча-
ствуют в поистине народном проек-
те библиотеки – создании электрон-
ного ресурса «Семейная хроника 
войны». Он был создан сотрудни-
ками Государственной научной би-
блиотеки Кузбасса имени В. Д. Фё-
дорова ещё в 2015 году. И все эти 
годы пополнялся и редактировал-
ся, а его материалы использовались 
при проведении просветительских 
мероприятий и создании информа-
ционных продуктов. Инициатором 
проекта и автором первой истории 
для него стала директор библиотеки 
Вера Никулина. 

Главная цель электронной кол-
лекции – собрать и сохранить се-
мейные истории кузбассовцев о сво-
их героях Великой Отечественной 
войны – фронтовиках, тружениках 
тыла, детях войны. В нынешнее вре-
мя, когда Кузбасс, как и вся страна, 
готовится к юбилею Великой Побе-
ды, жители региона стали активнее 
присылать рассказы, с тем чтобы их 
разместили на страницах ресурса. 
На сегодня в коллекции около 500 
семейных историй с фотографиями, 
документами.

«Суть в том, что мы оцифровы-
ваем семейные архивы и размещаем 
на электронном ресурсе, а докумен-
ты возвращаем в семьи, – говорит 
Вера Никулина, директор Государ-
ственной научной библиотеки Куз-
басса имени В. Д. Фёдорова. – Таким 
образом, для последующих поколе-
ний сохраняется память о героях-
кузбассовцах, воевавших на фрон-
тах и ковавших Победу в тылу». 

Сотрудники библиотеки пригла-
шают кузбассовцев принять участие 
в проекте и прислать истории в элек-
тронный архив. 

¢͓ронт в глубоком тылу¡
Так будет называться межре-

гиональная научно-практическая 
конференция, которую планируют 
провести 25 апреля 2025 года в ре-
жиме видео-конференц-связи Пре-

зидентская библиотека (г. Санкт-
Петербург) и Государственная 
научная библиотека Кузбасса имени 
В. Д. Фёдорова. 

На ней будут рассмотрены такие 
вопросы, как вклад в Победу про-
мышленных предприятий Урала и 
Сибири, тружеников тыла, эваку-
ация крупнейших заводов с запада 
страны на восток, работа эвакого-
спиталей и другие. В конференции 
примут участие учёные-истори-
ки Урала и Сибири, работники би-
блиотек, музеев, архивов, краеведы, 
старшеклассники, студенты, вете-
раны. 

�� дней до ͎обеды
Два крупных проекта областной 

библиотеки стартуют за 80 дней до 
9 Мая: 19 февраля 2025 года. Один 
из них называется «80 дней до По-
беды. По страницам местной пе-
чати». В течение этих 80 дней соц-
сети областной и муниципальных 
библиотек будут краткими свод-
ками давать сообщения газет во-
енных лет, о чём они писали в кон-
кретный день. В том числе будут 
публиковать и выдержки из газе-
ты «Кузбасс». К слову, благодаря 
сотрудникам областной библиоте-
ки цифровые подшивки «Кузбасса» 
фронтового периода пополняются 
недостающими номерами.

В целом будет организована еже-
дневная публикация материалов из 
34 газет местной печати, отражаю-
щих хронику новостей и событий 
Великой Отечественной войны. В 
проекте участвуют 33 центральные 
библиотечные системы региона. 

Ещё один проект, который стар-
тует 19 февраля, будет посвящён ко-
ренным жителям Кузбасса – шорцам 
и телеутам – участникам Великой 
Отечественной войны. 

«Если по участникам войны шор-
цам материала побольше, то вот о 
малочисленном народе телеутах 
информации немного, ведь раньше 
часть из них в военкоматах записы-
вали как татар. Когда стали разби-
раться, то находили имена и семьи, 
в которых были и телеутские ветви. 
Мы работаем совместно с диаспора-
ми Беловского и Гурьевского муни-
ципальных округов», – рассказыва-
ет Вера Никулина.

А всего в проекте будут участво-
вать десять территорий Кузбасса, в 
которых компактно живут пред-

ставители коренных кузбасских 
народов. В каждом из этих муни-
ципалитетов будут проводиться 
мероприятия, на которые пригла-
сят потомков героев войны. В этом 
масштабном проекте участвуют 
также местные управления культу-
ры, клубные работники, музеи, ко-
торые выступают партнёрами об-
ластной библиотеки. Проект будет 
реализовываться в течение года и 
завершится 9 декабря, в день Геро-
ев Отечества. По его итогам собран-
ную информацию внесут в большой 
электронный ресурс, посвящённый 
вкладу коренных народов в Победу 
в Великой Отечественной войне. 

В юбилейный год областная на-
учная библиотека также организу-
ет несколько выставок патриоти-
ческих плакатов и книг, которые 
выпускались в годы войны.

¢͇олотые зв;зды 
͉узбасса¡

Это ещё один из проектов, кото-
рые реализует областная библио-
тека. В данном случае – совместно 
с Общественной палатой Кемеров-
ской области. Он долгосрочный. За 
время реализации кузбасские ху-
дожники написали портреты всех 
250 кузбасских Героев Советского 
Союза. Сотрудники библиотеки по-
могали художникам консультация-
ми: проводили верификацию образа, 
чтобы портреты были исторически 
достоверными, верно отображались 
награды Героев, военная форма со-
ответствовала роду войск, где они 
служили. 

И сейчас регулярно в террито-
риях проходят выставки портретов 
Героев Советского Союза. Муни-
ципалитеты организуют выставки 
портретов земляков. По сути, это 
выездной выставочный проект, 
который сопровождается урока-
ми мужества, рассказами о Геро-
ях. И он будет продолжен. А ин-
формация о 250 Героях Советского 
Союза хранится на одноимённом 
электронном ресурсе областной 
библиотеки.

Словом, все эти проекты направ-
лены на сохранение памяти о куз-
басских Героях войны и тружениках 
тыла, которые внесли вклад в Вели-
кую Победу. И в этих проектах куз-
бассовцы могут принять активное 
участие.

Ǌкǭана ǍоǱаǬева.

ŌосуŭарствŮннаƈ науƀнаƈ ŪиŪŴиотŮка œузŪасса имŮни ŋ�bō�bŝƉŭорова поŭŬотовиŴа компŴŮкс 
мŮроприƈтиŲ, приуроƀŮннƄž к ���ŴŮтиƇ ŘоŪŮŭƄ

И͍͐͑͏И͞ 
И͇ ͎͏͍͉͑̀ͅ
К примеру, 
одну из семейных историй 
про Героя войны прислали 
родные фронтовика 
ȝлександра ȣиколаевича 
Горохова 
��0.04.��ͬ5 – ͬͬ.0�.�����.
Он участник 
Великой Отечественной вой-
ны. Ȣладший лейтенант, тан-
кист. Ȧодился в селе Старица 
Ƀерноярского района ȝстра-
ханской области. ȣаграждён 
медалями «ȿа победу над 
Германией в Великой Отечественной войне ��4�–
��45 гг.», «ȿа победу над понией», орденом Отечествен-
ной войны "" степени, знаком «ͬ5 лет Победы в Великой 
Отечественной войне» и другими. 
«Отец был призван в армию за месяц до исполнения 
�8 лет, � марта ��4ͭ года, демобилизован ͭ0 мая ��4� 
года. По окончании ускоренного курса Первого Саратов-
ского танкового училиɖа по профилю «танковый техник» 
в ноябре ��44 года в звании младшего лейтенанта был 
направлен на фронт командиром танка. ͬ-й Ɂкраинский 
фронт после летней наступательной сско-Кишинёвской 
операции вёл жесткие и кровопролитные бои за столицу 
Венгрии Будапешт. В ноябре ��44 года немцы оказыва-
ли особое упорное сопротивление, перебросив из райо-
на Ȣишкольца три танковые и одну механизированную 
дивизии. В декабре ��44 года советские войска пред-
приняли новую попытку наступления на Будапешт. 
Отец участвовал в освобождении восточной части горо-
да. ȿакончил войну в Будапеште.
֩етом ��45 года ͬ�-я гвардейская танковая бригада 
5-го гвардейского корпуса �-й гвардейской танковой 
армии была переброшена по железной дороге на восток 
и передана в состав ȿабайкальского фронта. С августа по 
сентябрь ��45 года отец участвовал в Ȫингано-Ȣукден-
ской наступательной операции, результатом которой ста-
ло освобождение Ȣаньчжурии от Квантунской армии.
ȿа время участия в боевых действиях отец был ранен, 
контужен. Из выписки военно-врачебной комиссии 
КСибВО от �4 августа ���ͬ года� «Ȧубцы в области ниж-
ней челюсти слева, на правом предплечье, на спине, на 
левой стопе, которые образовались в результате зажив-
ления ран после осколочного ранения, полученного при 
заɖите СССȦ».
С середины ��50-х до января ���5 года работал на раз-
ных предприятиях города Ȩопки Кемеровской области� на 
железной дороге, Ȩопкинском механическом заводе, в по-
жарной охране. Как активный участник социалистических 
соревнований награждался почётными грамотами пред-
приятий и денежными премиями», – сообɖают родные 
фронтовика.

P. S. Прислать истории для электронного архива о своих 
героях войны и тружениках тыла можно по адресу� 
ГȝɁК «Государственная научная библиотека Кузбасса 
им. В. Ƚ. ȩёдорова», г. Кемерово, 
ул. Ƚзержинского, ��. ɉлектронный читальный зал 
Президентской библиотеки, кабинет 45. 
Ȩелефоны для справок� 8 �ͭ84ͬ� 44-�8-5�, 44-�8-��. 
�-F:BE� HJ>R�D>FJKE.JM, DͱRQ:DͱN:�D>FJKE.JM. 
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ŌŴавноŮ ȟ вмŮстŮ�

͊ͼбовь с обложки
Сергей и Татьяна Деменё-

вы познакомились 18 лет назад, 
тогда они оба работали на хи-
мическом предприятии. Сергей 
увидел будущую жену на облож-
ке корпоративной газеты – де-
вушка стала победительницей 
конкурса красоты на предприя-
тии, поэтому оказалась в центре 
внимания. Сергей тут же начал 
искать способ познакомиться с 
красавицей и нашёл. Через об-
щих знакомых попал на друже-
скую встречу, где среди гостей 
была и Татьяна. Так будущие су-
пруги наконец познакомились и 
начали общение.

Оба оказались активистами, 
это и стало точкой соприкосно-
вения. Тем для общения всегда 
было много, потому долгие про-
гулки казались мигом, а расста-
ваться совсем не хотелось. Спу-
стя год пара и решила, что пора 
создать семью. Свадьбу сыграли 
скромную, узким кругом, но ду-
шевную, как и хотели оба.

Сергей и Татьяна всю жизнь 
ведут активный образ жизни, 
участвуют в спортивных, со-
циальных, развлекательных и 
корпоративных мероприятиях 
своих предприятий и региона. 
Сергей увлекается хоккеем, ры-
балкой, охотой, когда-то играл в 
КВН, был капитаном сборной по 
баскетболу в компании. Татьяна 
тоже активно участвует в спор-
тивных соревнованиях. На все-
российских состязаниях по ГТО 
в составе сборной Кузбасса жен-
щина заняла 6-е место из 84. Во 
многих спортивных мероприя-
тиях завода она в числе первых 

– бегает, отжимается, плавает, 
стреляет. И муж в этом увлече-
нии её поддерживает.

«Недавно мы ездили в Санкт-
Петербург, где я принимала уча-
стие в марафоне. Это была моя 
первая серьёзная беговая дистан-
ция. Супруг решил поехать на со-
ревнования вместе со мной, по-
тому что знает, как мне важна его 
поддержка. И мне действительно 
было хорошо оттого, что он про-
сто рядом», – говорит Татьяна.

͂сегда в движении
Сергей работает на уголь-

ном предприятии главным ин-
женером автоуправления, Та-
тьяна продолжила работать 
инженером-проектировщиком 
на химическом заводе. Работа 
сложная у обоих, но помимо профес-
сиональной деятельности, у каж-
дого ещё много забот: спорт, со-
циальная жизнь, бытовые дела – 
день расписан по минутам.

Желание быть всегда в дви-
жении Деменёвы передали и де-
тям. Старшему сыну Никите – 
16 лет. Он занимается хоккеем, 
участвует в соревнованиях, ри-
сует, вырезает и выжигает по де-
реву. 13-летняя Полина учится в 
музыкальной школе и ходит на 

современные танцы. Младшей 
Софии – 9 лет. Девочка занима-
ется лёгкой атлетикой и боль-
шое внимание уделяет учёбе.

«Все наши дети настолько раз-
ные, даже отношение к одним и 
тем же событиям различается: 
для кого-то четвёрка – подарок, 
а для кого-то – почти трагедия. 
Потому и подход к воспитанию 
детей у нас разный. Видим, кого 
надо похвалить, а кого пожурить. 
Но ко всем относимся честно, с 
любовью и уважением. Каждый 
ребёнок для нас – личность, и 
нам важно учитывать их интере-
сы при решении каких-то общих 
вопросов», – отмечает Татьяна.

Все в семье Деменёвых схо-
дятся в увлечении лыжным 
спортом. Семья любит ездить на 
снежные склоны Кузбасса, что-
бы насладиться быстрым спу-
ском с горы. Как говорят Сергей 
и Татьяна, это увлечение появи-
лось у них всего несколько лет 
назад, но, так как все в семье за-
нимаются спортом, лыжи каж-
дый освоил быстро.

А ещё их объединяет безгра-
ничная любовь к животным, по-
тому в квартире семьи распо-
ложился настоящий домашний 
зоопарк. Тут и рыбки, и черепа-
ха, и кот, и пёс.

«Собаку мы долго не решались 
брать. Слишком уж это ответ-
ственно. Но на общем семейном 
совете решили, что без нового 
лохматого друга жизнь не та. Те-
перь у нас есть четырёхмесячный 
малыш породы «русский спани-
ель». Будет Серёже верным дру-
гом и надёжным товарищем на 
охоте», – говорит Татьяна.

За каждым питомцем есть за-
креплённый хозяин: за черепа-
хами следит Никита, чистота в 
аквариуме и сытость рыб – на 
девочках. За котом присматри-
вают все, как и за собакой, ко-
торую теперь дружно по очере-

ди выгуливают, моют, кормят. В 
семье царит строгая дисциплина. 
А иначе успеть сделать все дела 
просто не получится, считают 
кемеровчане.

͐охранͽͽ ͭамͽть 
о роде

Быть вместе – главное пра-
вило Деменёвых, поэтому на 
любое мероприятие они идут 
полным составом. А уж если по-
ездка, то, без лишних сомнений, 
только всей семьёй.

«У нас и мысли никогда не воз-
никало оставить детей бабуш-
кам и дедушкам и уехать отды-
хать. Мы – одна семья, потому 
и путешествуем только вместе, 
просто нам всем хорошо рядом 
друг с другом, – считают супру-
ги. – Вот вырастут дети, тогда и 
поедем отдыхать одни».

К семейным ценностям здесь 
относятся с особым трепетом. 
Сергей и Татьяна хотят сохра-
нить память о своём роде, поэто-
му кропотливо собирают воспо-
минания о членах семьи, хранят 
фотоархив. Уже несколько лет 
Сергей собирает истории о жиз-
ни родственников. Мужчина 
уверен, что пока живы бабушки 
и дедушки, нужно успеть узнать 
как можно больше информации 
о предыдущих поколениях и со-
хранить это всё для последую-
щих. Сейчас он занимается сбо-
ром информации для создания 
семейного древа и надеется, что 
дети продолжат это дело, ведь в 
будущем историю их семьи бу-
дут создавать уже они.

Есть в семье Деменёвых и тра-
диции, которые тщательно хра-
нятся и передаются из поколе-
ния в поколение. Дедушка Сергея 
коллекционировал марки. Эту 
коллекцию он передал сыну, а 
тот своему – Сергею. Сейчас эту 
родовую ценность мужчина хра-

нит у себя, иногда пополняя. А в 
будущем планирует передать ре-
ликвию уже Никите.

͋е͵та о доме
Объединяет семью и желание 

быть ближе к земле, которое у всех 
появилось давно. Работой в огоро-
де здесь никого не напугать. Мно-
го лет на своём дачном участке се-
мья выращивает овощи, фрукты 
и ягоды. Каждый следит за теми 
растениями, плоды которых лю-
бит больше всего. Папа выращива-
ет деревья: яблоки, груши, вишню. 
Мама садит ягоды и морковь. Дети 
помогают родителям в этом деле, 
ухаживая за растениями.

«Конечно, с возрастом ребя-
тишки всё больше отстраняют-
ся от этих дел, но мы знаем, что 
пройдёт время, они повзросле-
ют и снова приедут нам помо-
гать», – смеётся Татьяна.

В уходе за огородом родилась 
большая общая мечта Деменё-
вых – жить всем вместе в боль-
шом просторном доме. Татьяна 
поддержала мужа с этой идеей. 
Женщина уверена, что имен-
но умение слышать друг друга, 
понимать, быть рядом, подста-
вить плечо родному человеку – 
главная сила их семьи, потому 
Сергей и Татьяна знают, что у 
них обязательно всё получится.

Уже получается! Семья ак-
тивно занимается строитель-
ством дома мечты. Супруги уве-
рены, что именно сейчас, пока 
они молоды, инициативны, пол-
ны сил и энергии, и нужно соз-
давать место, где будет приятно 
встретить старость. И взрослые, 
и дети – все принимают в строи-
тельстве дома активное участие, 
поэтому, как говорят Деменёвы, 

– это уже не мечта, а цель, к кото-
рой они уверенно идут.

«Очень хочется, чтобы в бу-
дущем в этом доме собиралась 
наша семья, которая со вре-
менем обязательно станет ещё 
больше. Пусть наши дети при-
едут сюда уже с супругами и 
нашими внуками, усядутся за 
одним столом, чтобы снова ока-
заться всем вместе, рядом», – 
мечтает глава семьи Сергей.

И мысли о таком будущем вы-
зывают трепет в сердце каждого 
из Деменёвых. Ведь для них гар-
мония – когда все собираются 
вместе. Так они ощущают силу и 
безграничное счастье.

Евгения Близникова.

Семья £ единое целое. Каждый здесь будто винтик, без которого весь 
механизм работать не будет. Семья кемеровчан ʮемен˸вых так себя 
и ощущает, потому главное их правило £ во вс˸м быть вместе, рядом, 
поддержать ближнего. ˢ иначе просто нельзя.
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  Фото Сергея ǖпица.

// К 80-летию Великой Победы

// по существу

ŗснова ŭоŪроŬо сосŮŭства 

͇накомство 
с многообразием

Экскурсионные туры духов-
но-нравственной направленно-
сти являются совместным про-
ектом правительства Кузбасса, 
Кемеровской епархии Русской 
православной церкви и Духов-
ного управления мусульман Ке-
меровской области. Главная 
цель – помочь ребятам, кото-
рые приехали учиться в Россию, 
пройти социально-культурную 
адаптацию и познакомиться с 
нашими традициями и религи-
озным разнообразием. Это по-
зволит им избежать межконфес-
сиональных конфликтов сейчас 
и в будущем. Ведь наверняка 
кто-то из сегодняшних студен-
тов захочет остаться жить и ра-
ботать в Кузбассе.

Экскурсия для 18 студентов из 
Таджикистана началась с мечети 
«Мунира». Гостей познакомили с 
историей строительства религи-
озного учреждения и рассказали 
об архитектурных особенностях 
здания. Прозвучал азан: напев-
ный призыв ко всеобщей молит-
ве. И ребята, будучи мусульмана-
ми, тут же на него откликнулись.

«Сегодняшняя экскурсия 
была для меня тяжёлой, потому 
что непросто рассказывать му-
сульманам о мечети и ещё чем-

то их удивить. Основные момен-
ты, связанные с религией, они 
знают. Поэтому сконцентриро-
вался на другом, – делится за-
меститель муфтия Кузбасса по 
информационной работе Руслан 
Мухаметшин. – Подобные экс-
курсии важны, потому что чело-
век может бояться незнакомого. 
Наша цель – стать ближе друг 
к другу, поэтому с радостью от-
крываем двери и встречаем го-
стей, рассказываем о себе».

В день проведения экскур-
сии в областном центре про-
шёл обильный снегопад. По-
этому перед уходом из мечети 

иностранные студенты решили 
поблагодарить её сотрудников 
необычным образом: взяли ло-
паты в руки и присоединились 
к уборке прилегающей террито-
рии от выпавших осадков.

͎амͽть 
об общем ͭодвиге

Далее экскурсионный автобус 
отправился к храму Казанской 
иконы Божией Матери. Здесь ре-
бят познакомили с основами пра-
вославия и показали помещение, 
где совершается таинство креще-
ния. Многие из них в православ-
ном храме были впервые, поэтому 
его внутреннее убранство произ-
вело глубокое впечатление. А в 
звоннице иностранных студентов 
поджидал сюрприз: им разреши-
ли позвонить в колокола.

«Как-то особенно к подоб-
ным экскурсиям я не готовлюсь. 
Будь то иностранные студенты 

или местные школьники, у меня 
две главные цели. Первая – что-
бы всё прошло живо, интересно и 
доступно. А вторая – чтобы была 
какая-то польза для них. Чтобы 
из нашего общения они взяли 
в жизнь духовно-нравственные 
ценности, которые мы пропове-
дуем, например поменьше врать 
и не подставлять товарищей. 
Если они к этому прислушают-
ся, это уже неплохо, и значит, 
всё было не зря», – рассказывает 
протоиерей Евгений Сидорин.

Заключительной локацией, на 
которой побывали иностранные 
студенты в ходе тура по знаковым 
местам региона, стал Мемори-
ал Воину-Освободителю. Ребя-
та с интересом слушали гида, ко-
торый рассказывал им о ратных 
и трудовых подвигах сибиряков 
в годы Великой Отечественной 
войны. И с благоговением смо-
трели на величественный мо-
нумент. Как и другие советские 
республики, их родной Таджики-
стан внёс вклад в разгром нациз-

ма, 80-летие которого мы будем 
отмечать в следующем году. Зал 
с мозаикой, находящийся вну-
три монумента, вызвал у студен-
тов настоящий восторг. Именно 
здесь они сделали больше всего 
фотографий на память.

«Когда я проводил такую 
экскурсию в первый раз, силь-
но переживал. Ведь знакомить 
иностранных гостей с нашей 
историей – большая ответствен-
ность. По мере накопления опы-
та волнение исчезло и пришло 
понимание, какую информацию 
выдавать всей группе, а какую 
в частном порядке, если подой-
дут с вопросами. Обратная связь 
здесь бесценна: когда видишь, 
что людям интересно и у них за-
гораются глаза, это вдохновля-
ет на более качественную и про-
дуктивную работу», — отмечает 
младший научный сотрудник от-
дела военной истории Кузбасско-
го государственного краеведче-
ского музея Арен Горгинян.

ƼнǠǬеǥ ЕǬǨолȵк. 

В Кузбассе продолжаются ˑкскурсии для ино-
странных студентов по знаковым местам на-
ˌего региона. ˨акануне е˸ участниками ста-
ли студенты Кемеровского государственного 
аграрного университета.

В Кузбассе проˌли мероприятия 
ко ʮню ˨еизвестного Солдата 
и ʮню ˤероев ˩течества.

С 3 по 9 декабря в Кузбассе проходит Неделя единых 
действий, приуроченная ко Дню Неизвестного Солда-
та, который отмечается в нашей стране 3 декабря, а так-
же Дню Героев Отечества (9 декабря), сообщила пресс-
служба администрации правительства Кузбасса.

В Кемерове на Аллее Героев у Вечного огня бойцы 
сводного поискового отряда Кузбасса «Земляк», пред-
ставители Кузбасского центра «Дом Юнармии», активи-
сты Поста № 1 возложили цветы к памятнику воинам-
кузбассовцам, погибшим в годы Великой Отечественной 
войны. Часовые Поста № 1 несли почётный караул.

Также, как сообщила администрация города, прошли ме-
роприятия в учреждениях образования и культуры. В музее 
школы № 90 школьники и педагоги провели круглый стол 
«Имя твоё неизвестно, подвиг твой бессмертен», ребятам 
рассказали о памятниках Неизвестному Солдату во мно-
гих странах мира. На встречу пригласили Людмилу Мжель-
скую, «ребёнка войны», ветерана педагогического труда.

Среди кемеровских кадетских школ прошёл конкурс 
чтецов «Пропавшим без вести». Кузбасский центр дет-
ского и юношеского туризма и экскурсий 10 декабря 
организует областную туристско-краеведческую кон-
ференцию «Живи, Кузнецкая земля!». Мероприятие по-
священо страницам истории и краеведения, а также био-
графиям Героев Кузбасса. В рамках проекта «Всё для 
фронта, всё для Дня Победы!» губернаторская женская 
гимназия проводит акцию «Подарок Герою». Организо-

ван сбор помощи для участников СВО. 
Прошли памятные мероприятия и в других террито-

риях региона. Так, в селе Малопесчанка Мариинского 
округа состоялась церемония возложения цветов к Мо-
гиле Неизвестного Солдата. 

В Юрге на мемориальном комплексе почтили память 
погибших за Родину в 1941–1945 годах. В мероприятии 
приняли участие юнармейцы, кадеты, военнослужащие, 
представители общественных организаций и ветераны.

В Ленинск-Кузнецком муниципальном округе возло-
жили цветы к памятникам и мемориалам фронтовиков. 
В школах и учреждениях культуры округа организова-
ны уроки мужества, акция «Цветы памяти».

В Таштаголе состоялся митинг у памятника Неиз-
вестному Солдату. Участие в нём приняли коллективы 

предприятий и учреждений города, школьники, юнар-
мейцы и участники «Движения первых», а также волон-
тёры и представители ветеранских организаций.

Памятные мероприятия также прошли у всех мемо-
риалов Беловского округа. В деревне Ивановка у памят-
ника погибшим односельчанам в годы войны волонтёры, 
местные жители возложили цветы и почтили память по-
гибших минутой молчания.

В Новокузнецком муниципальном округе, посёлке 
Рассвет, состоялся гала-концерт муниципального этапа 
Всекузбасского фестиваля-конкурса «Виктория. Песни 
Победы». Участники и гости возложили цветы к обели-
ску и почтили память погибших минутой молчания.

Ǌкǭана ǋанаǬина.

ŋ памƈть о ŪŮссмŮртном поŭвиŬŮ

О ГЛАВНЫХ СОБЫТИЯХ

В Кемерове был презентован Календарь Победы с програм-
мой мероприятий, которые пройдут в учреждениях образо-
вания города в честь 80-летия Великой Победы. 
Стартовое событие прошло в школе № 45. Юные архивисты 
будут исследовать биографии наших земляков – Героев Ве-
ликой Отечественной войны. В торговых центрах будут орга-
низованы выставки, которые подготовят активисты школь-
ных музеев. В рамках проекта «История Героя» кемеровские 
школьники расскажут в радиоэфире об участниках войны, в 
том числе о своих прадедах и фронтовиках, имена которых 
носят их школы. В мультипликационных студиях сделают 
мультфильмы о Героях Великой Отечественной войны. Юби-
лейной дате посвятят постановки школьные театры. Кеме-
ровская «Битва хоров» в этом году также пройдёт в честь 
80-летия Великой Победы.  

  Фото с сайта администрации правительства Кузбасса. 
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// хронограф

ŝронтовƄŮ ŭрузьƈ
 #лева ^ ǆ. А. ƿалибалов, справа ^ ǋ. ǐ. ǃгоров. Фото из семейного архива.

Прошло больше 30 лет, как не стало Ива-
на Алексеевича Балибалова – патри-
ота, журналиста и фронтовика, по-

чётного гражданина г. Кемерово. В эти дни, 
когда страна готовится к юбилею Победы, 
хочу вспомнить об известных эпизодах жизни 
и многолетней дружбы армейских товарищей, 
комбатов-фронтовиков Ивана Алексеевича 
Балибалова и моего отца Никифора Тарасо-
вича Егорова. Они ушли из жизни, но память о 
них жива, и я хочу, чтобы она сохранялась. 

Их знакомство и дружба сложились в 1934–
1936 годах, во время срочной службы на Даль-
нем Востоке. После демобилизации Балиба-
лов вернулся в Кемерово, а Егоров – в Белово. 
Когда началась Великая Отечественная, оба 
ушли на фронт. Из их рассказов известно, что 
наиболее запоминающейся была встреча в 
Венгрии, у озера Балатон, где в то время шли 
бои. Встретились они случайно в полевом го-
спитале, оба лечились от ран. Выяснили, что 
воевали неподалёку друг от друга.

По рассказам Ивана Балибалова, Ники-
фор Егоров к тому времени мало изменился 
и остался всё таким же смелым, нетерпели-
вым. В одном из боёв батарея комбата Егорова 
подбила три танка, сорвав на одном из участ-
ков контрнаступление фашистов. Никифор 
Тарасович Егоров награждён двумя ордена-
ми Красной Звезды, двумя орденами Великой 
Отечественной войны, пятью медалями, в том 
числе «За боевые заслуги» и «За взятие Буда-
пешта». Он окончил войну на итальянской 
границе старшим лейтенантом. Так же, как и 
Балибалов, артиллерист Егоров демобилизо-
вался в 1946 году.

Иван Алексеевич был ранен. Командиром 
противотанковой батареи в чине капитана он 
встретил День Победы в Австрии. Среди бое-
вых наград Балибалова: орден Александра Не-
вского, орден Красной Звезды, орден Великой 
Отечественной войны I степени и много меда-
лей. Я никогда не забуду рассказ Ивана Алек-
сеевича о его участии в битве под Москвой, ге-
роизме воинов-сибиряков и о том, как в начале 
войны советские солдаты в рукопашном бою 
голыми руками добывали себе оружие.

После войны фронтовик И. А. Балибалов 
заведовал отделом угольной промышленно-
сти газеты «Кузбасс», более десяти лет был ре-
дактором Кемеровского книжного издатель-
ства, а затем сосредоточил журналистский 
талант на создании книги «Кемерово: вчера, 
сегодня, завтра», ставшей популярным посо-
бием по истории родного края, переиздавав-
шимся пять раз. Очерки, статьи, корреспон-
денции Ивана Алексеевича вошли во многие 
сборники о Великой Отечественной войне и 
трудовых буднях Кузбасса.

Совместно с С. П. Карпушиной Балибалов 
написал пьесу о шахтёрах Кузбасса «Горный 
удар». Я был свидетелем тому, с каким азартом 

работала над этой пьесой коллега по управ-
лению культуры облисполкома инспектор по 
театрам Светлана Петровна Карпушина и как 
гордилась, что пишет пьесу с самим Балиба-
ловым! Премьера состоялась на сцене Проко-
пьевского драмтеатра имени Ленинского ком-
сомола в 1983 году.   

После войны, переехав с семьёй из Белова в 
Кемерово, отец работал в милиции заместите-
лем начальника райотдела, а после выхода на 
пенсию более 30 лет был председателем кол-
лектива охотников и рыболовов.

Отец не любил фильмы о войне и воспоми-
нания о ней, поэтому я знаю мало о его уча-
стии в форсировании Днепра, боях за осво-
бождение Украины и Румынии, его ранении 
под Балатоном, о том, как он со своей артилле-
рийской батареей под Будапештом взял в плен 
200 немецких солдат, и о том, как на итальян-
ской границе встретился с англичанами, как 
после войны, в 1946 году, был демобилизован 
из Крыма.

Все послевоенные годы, до ухода из жиз-
ни И. А. Балибалова, армейские товарищи 
и их семьи поддерживали дружеские отно-
шения. Пользуясь случаем, моя жена – учи-
тельница и классный руководитель в средней 
школе № 41 г. Кемерово Надежда Геннадьев-
на Егорова – как-то пригласила ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны И. А. Балибалова 
и Н. Т. Егорова на урок мужества. Два фронто-
вых товарища радовались друг другу, шутили, 
вспоминая годы армейской службы и фронто-
вые будни.

7 марта 1982 года отцу исполнилось 70 лет, 
в гости пришёл Иван Алексеевич с супругой. 
Он подарил фронтовому другу стихотворе-
ние, которое тронуло всех до глубины души. 
Подлинник этого посвящения с автографом 
И. А. Балибалова вместе с боевыми наградами 
Н. Т. Егорова хранится в отделе военной исто-
рии Кемеровского областного краеведческого 
музея. В 2010 году на эти стихи я сочинил пес-
ню, а в 2020-м записал оркестровый вариант с 
фоторядом.

Иван Алексеевич ушёл из жизни 17 июня 
1991-го, в год своего 80-летия. До последних 
дней жизни он выступал в печати с острой пу-
блицистикой, заботился о социальном благо-
получии рабочего человека, сибирской приро-
де, рациональном использовании угольных и 
водных запасов края. Много сил и труда отдал 
воспитанию молодых журналистов и литера-
торов.  

Мне хочется, чтобы чувства патриотиз-
ма и преданной любви к Родине, какими об-
ладали И. А. Балибалов и его армейский друг 
Н. Т. Егоров, стали жизненной необходимо-
стью для каждого кузбассовца. 

ƾ. ǉ. ЕгоǬов� 
заǭлǯǢеннȲǥ ǬаǝоǮник кǯлȳǮǯǬȲ ǌǐ.

ǆеǨеǬово.

// повесть военных лет   

ŘомнƇ о папŮ 

// история

Ŝроки муůŮства
В отделе культурно-просветитель-

ского центра М. М. Сперанского Го-
сударственной научной библиотеки Куз-
басса имени В. Д. Фёдорова открылась 
выставка документов Государственно-
го архива Кузбасса, посвящённая Году 
семьи, – «Метрические книги и книги 
ЗАГСа – источники изучения родословной». 

На ней представлены метрические 
записи православных приходов Кеме-
ровской области и римско-католиче-
ского костёла Мариинска. Моё внима-
ние привлёк документ о бракосочетании 
Ивана Красильникова и Риммы Труше-
вой – родителей Героя Советского Союза 
Геннадия Ивановича Красильникова.

А мне памятны встречи с ними, роди-
телями героя. Я выпускница кемеров-
ской школы № 41 имени Героя Советского Союза Г. И. Красильникова. 
В годы моей учёбы она располагалась в центре города, на улице Ермака, 
7. Родители Героя приходили на школьные торжества. Их встречали ди-
ректор школы, фронтовик И. Н. Новиков, учителя и мы, учащиеся, кото-
рые смотрели на них с благоговением. А с каким старанием и гордостью 
мы выводили на обложке школьных тетрадок, что учимся не просто в 
школе № 41, а носящей имя Героя Советского Союза Г. И. Красильникова.

Сегодня в этом учебном заведении, которое называется уже гимнази-
ей, хранят память о Герое Советского Союза Г. И. Красильникове, здесь 
действует музей, где фронтовику посвящена отдельная экспозиция.

Родился Г. И. Красильников в городе Щегловске (Кемерово) 6 октября 
1925 года. Здесь окончил 8 классов, устроился слесарем на завод «Карболит». 
В Красную армию его призвали в феврале 1943 года. После кратковременно-
го обучения в августе того же года направили на фронт. 4 сентября красноар-
меец Красильников стал стрелком 6-й стрелковой роты 212-го гвардейского 
стрелкового полка 75-й гвардейской стрелковой дивизии. 

Геннадий Иванович Красильников проявил себя геройски при форсиро-
вании Днепра осенью 1943 года, за несколько дней до 18-летия. За проявлен-
ное мужество и смелость гвардии красноармейцу Красильникову посмертно 
присвоено звание Героя Советского Союза. Он похоронен в селе Ясногород-
ка Вышгородского района Киевской области в братской могиле воинов 75-й 
гвардейской стрелковой дивизии, павших при форсировании Днепра.

Кемеровчане чтут память о герое-земляке. В областном центре есть улица 
имени Г. И. Красильникова. Установлены бюст героя и мемориальные доски.

ǎ. ǋ. ǈикелȳǭон� 
ǫǬеǭǭ�ȭенǮǬ ǆеǨеǬовǭкоǥ Ǭегионалȳноǥ оǬганизаȭии веǮеǬанов.

Мой папа Пётр Сергеевич Га-
шенко был призван в ряды 

Красной армии в конце Великой 
Отечественной войны. Но до фрон-
та эшелон не доехал. Его разверну-
ли и направили на Дальний Восток. 
Отец служил в Военно-Морском 
Флоте. Как-то случилось, что их во-
енный катер вышел из строя. Пока 
ремонтировали его в море, экипаж 
не мог о себе сообщить. Поэтому ру-
ководство сочло катер погибшим и 
известило об этом семьи. Но, к сча-
стью, судно удалось отремонтиро-
вать. Вскоре папе дали отпуск, и он 
неожиданно для родных приехал 
домой. Добираться с Дальнего Вос-
тока пришлось долго. Дома побыл с 
родными по этой причине всего не-
сколько дней и отправился обратно 
служить на флот на целых семь лет. 

После демобилизации он при-
ехал к родному дяде в Проко-
пьевск. Устроился электриком на 
завод «Электромашина». Появи-
лась семья. Мы с сестрой помним, 
что некоторые флотские привыч-
ки папа не забывал и на гражданке. 
Увидев, как мы с сестрой помыли 
пол, он сразу же говорил, что это 
не по-флотски: остаются сухими 

углы, тогда как пол должен быть 
какое-то время влажным. Расска-
зывал, как они мыли пол на судне. 
Представления о качестве мытья 
пола у нас были разные.

К нему часто обращались за по-
мощью как к электрику, и он никому 
не отказывал. И по другим житей-
ским вопросам он тоже всегда охот-
но откликался на просьбы людей.

Ǉ. ǋ. ǀвоǬникова� ǆеǨеǬово.
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 Сотрудники Специальной библиотеки Кузбасса для незрячих 
и слабовидящих помогают читателям познакомиться с экспонатами 
выставок.

Искусство на ощупь, 
звук и аромат

Кузбасс без границ

Больше возможностей
Работа центра началась за-

долго до открытия. Ещё в нача-
ле 2000-х годов в Специальной 
библиотеке Кузбасса для незря-
чих и слабовидящих началось 
создание коллекции многофор-
матных изданий, рельефной 
графики и 3D-моделей, которая 
теперь легла в основу центра не-
визуального восприятия искус-
ства. Здесь собраны озвученные 
книги, фильмы, литература, на-
печатанная рельефно-точечным 
шрифтом Л. Брайля. Партнёры 
учреждения дополняют экспо-
зицию выставочными матери-
алами в адаптированных фор-
матах, которые можно изучать 
руками. Теперь же фонд будет 
увеличиваться год за годом, а 
центр позволит открыть для не-
зрячих и слабовидящих людей 
новые возможности при изуче-
нии мира искусства.

«Людям с нарушениями зре-
ния, как и любому другому че-
ловеку, важно заниматься ду-
ховно-эстетическим развитием. 
Особенно детям. Каждый чита-
тель нашей библиотеки может 
выбрать для себя наиболее удоб-
ный способ получения инфор-
мации: на слух или при помощи 
осязания. У нас ко всем индиви-
дуальный подход. При создании 
центра работа проведена и бу-
дет вестись и дальше, грандиоз-
ная и востребованная. Как здо-
рово, что у нас сейчас работает 
целая команда специалистов 
разных областей, которые будут 
помогать развивать нашу общую 
идею», – говорит директор Спе-
циальной библиотеки Кузбасса 
для незрячих и слабовидящих 
Ирина Тихонова.

В команде создателей центра 
много единомышленников: Ми-
нистерство культуры и нацио-
нальной политики Кузбасса, Ми-
нистерство социальной защиты 
населения Кузбасса, фонд «За-
щитники Отечества», вузы и ссузы, 
культурные учреждения, библи-
отеки и общественные организа-
ции – все специалисты нацелены 
на комплексную совместную ра-
боту и создание уникальных про-
ектов, которые помогут жителям 
региона с проблемами зрения луч-
ше узнать этот мир.

Уникальная идея центра – 
это объединение культурного 
наследия и современных тех-
нологий для вербализации ви-
зуальных образов культурно-
го пространства. При создании 
каждого материала для лиц с на-
рушениями зрительного анали-
затора учитываются их психо-
физиологические особенности 
восприятия окружающей среды 
и потребности полноценного до-

ступа к мультисенсорному по-
знанию искусства. 

Каждый новый продукт рож-
дается в едином союзе с учреж-
дениями культуры Кузбасса. Так, 
партнёры проекта – Кемеров-
ский государственный институт 
культуры, Сибирский колледж 
сервиса и технологий и Кузбас-
ский художественный колледж 

– представили ряд экспонатов 
для выставки, которая проходит 
сейчас в библиотеке для незря-
чих и слабовидящих.

«По долгу службы я бывал в 
разных музеях за рубежом и в 
нашей стране. И везде есть экс-
понаты, которые позволяют 
людям с ограниченными воз-
можностями по зрению воспри-
нимать разные виды искусства. 
А в музее русского импресси-
онизма ещё восемь лет назад к 
полотнам предлагались экспо-
наты, которые можно было не 
только ощутить тактильно, но 
и с помощью обоняния, а так-
же было аудиосопровождение. 
Мы со студентами давно хоте-
ли реализовать эту идею. И вот 
три года назад нашу инициативу 
поддержало правительство Куз-
басса и научно-образователь-
ный центр «Кузбасс – Донбасс». 
Теперь наши молодые учёные и 
студенты применяют современ-
ные технологии при создании 
работ в области изобразитель-
ных искусств. У нас в вузе созда-
на небольшая коллекция экспо-
натов тактильного восприятия 
полотен живописи кузбасских 
художников. Эту работу мы бу-
дем продолжать и пополнять 
наш фонд», – поделился доцент, 
ректор Кемеровского государ-
ственного института культуры 
доктор филологических наук 
Александр Шунков.

На выставочных экспозици-
ях в день открытия гости уви-
дели некоторые экземпляры 
3D-моделей картин, рельефные 
произведения декоративно-при-

кладного творчества и экспона-
ты для тактильного осмотра. В 
фонде библиотеки и центра есть 
выставка работ кемеровских ху-
дожников с тифлокомментари-
ями, которые доступны по QR-
кодам. Также в рамках работы 
центра сегодня в регионе реа-
лизуется проект по проведению 
спектаклей с тифлокомменти-
рованием и экскурсиями для не-
зрячих и слабовидящих. Все эти 
возможности позволили библи-
отеке создать пространство, где 
основными проводниками в мир 
художественного искусства ста-
новятся звук, текстура и аромат.

Уникальные 
технологии

Одна из особенностей нового 
центра – уникальное для наше-
го региона оборудование и про-
граммное обеспечение для из-
готовления книг, предметов и 
экспонатов с использованием 
передовых тифлотехнологий.

Всё оснащение приобрете-
но за счёт областного бюджета и 
уже активно используется в рабо-
те. Сотрудники библиотеки учат 
читателей пользоваться брай-

левским дисплеем и современ-
ным видеоувеличителем, печата-
ют издания на высокоскоростном 
брайлевском принтере и плотте-
ре, благодаря которому центр уже 
начал выпуск книг с большой точ-
ностью рельефных изображений.

Для того чтобы работа нового 
центра шла только на пользу не-
зрячим и слабовидящим кузбас-
совцам, на открытии встал во-
прос об обучении сотрудников 
Специальной библиотеки, кото-
рые будут вести работу со знани-
ем особенностей восприятия ин-
формации людей с нарушением 
зрения. Это и станет перспекти-
вой развития центра невизуаль-
ного восприятия искусства.

«Эти знания нужны сотрудни-
кам абсолютно всех библиотек, 
потому что мы работаем с этой 
категорией людей. Тем более вся 
библиотечная сеть Кузбасса се-
годня задействована в работе 
этого уникального центра, – под-
чёркивает президент некоммер-
ческого библиотечного партнёр-
ства «Кузбасские библиотеки», 
директор Государственной науч-
ной библиотеки Кузбасса имени 
В. Д. Фёдорова заслуженный ра-
ботник культуры Вера Никулина. 

– Важно приумножать и распро-
странять тот опыт, который име-
ют сотрудники Специальной би-
блиотеки Кузбасса для незрячих 
и слабовидящих».

Те возможности, которые се-
годня предлагает центр, уни-
кальны в регионе. Кстати, 
медиаматериалы, книги, вирту-

альные экскурсии доступны не 
только кузбассовцам, но и всем 
жителям страны на сайте Спе-
циализированной библиотеки. 

Искусство – 
дорога в общество

Одна из задач центра – со-
циокультурная реабилитация и 
улучшение качества культурной 
жизни детей и взрослых с ограни-
ченными возможностями зрения.

«Как практикующий врач, я 
каждый день вижу людей, ко-
торые теряют зрение. И все они 
нуждаются в помощи тех специ-
алистов, которые научат их вос-
принимать этот мир иначе, без 
возможности видеть его. Всег-
да говорю, что там, где закан-
чивается медицинская помощь, 
начинается социальная реаби-
литация. А самое хорошее ле-
карство для души – это книга 
и искусство. И здесь, в центре 
невизуального восприятия ис-
кусств, люди смогут его полу-
чить», – утверждает заведую-
щий кафедрой офтальмологии 
Кемеровского медицинского 
университета Елена Громакина.

Эти слова подтвердили и чи-
татели библиотеки, которые 
тоже присутствовали в день от-
крытия центра. Представители 
регионального отделения Все-
российского общества слепых 
отметили важность тех возмож-
ностей, которые теперь будут от-
крываться для слабовидящих.

«Часто мы слышим мнение 
о том, что нам, слабовидящим 
людям, можно и дома посидеть, 
ведь сегодня в интернете есть 
всё, что захочется. Но мы хо-
тим быть в социуме, потому с 
большим удовольствием ходим 
в кино, на выставки и в театры, 
где общаемся с другими людьми 
и получаем жизненный заряд», – 
отметил кемеровчанин Андрей 
Хромин.

Каждое направление центра 
невизуального восприятия ис-
кусств продолжит развитие. В 
планах здесь вводить новые тех-
нологии и формы работы, а у 
партнёров созданного проекта 
уже ведётся работа по реализа-
ции идей, которые помогут куз-
бассовцам с проблемами зрения 
стать полноценными участника-
ми культурной жизни региона.

Евгения Близникова.

В Специальной библиотеке Кузбасса для незрячих и слабовидящих 
открылся центр невизуального восприятия искусства, который 
поможет людям с проблемами зрения знакомиться с произведениями 
художественного искусства, литературой, кинокартинами 
и театральными постановками.

 Партнёры центра невизуального восприятия искусства продолжат 
пополнять фонд выставочными материалами в адаптированных 
формах. Фото Александра Чаринцева.

 Читателям подробно рассказывают о создании каждого 
произведения искусства, его внешнем виде и значении 
изображённого сюжета.
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// выставка

Śоžранƈƈ ſŮнности

//  не пропустите

͎͍͋͌И͑͛ И ͖ ͑И͑͛
В ˨˩В˩Кʳʰ˨˥ʴК˩˧ КʳК˩ʲʺ˨˩˧ ˭˥ˢ˭˫˥ ̧СКˢʰ̨ 
ʱ˧. ˧ˢʶК˩Вˢ ̣ ˪˫˥˧ʺ˥˫ˢ. � ʮ˥Кˢʭ˫ʽ ˪˩Кˢʯʳ˭ 
С˪˥К˭ˢКʲʺ ̧ˢ ʰ˩˫ʱ ʰʮ˥Сʺ ˭ʱ˯ʱ˥̨ ˩˭ ˫˥ʯʱСС˿̞
˫ˢ ˩ʲʺˤʱ ʰˢʭ˩˥В˩ַ ʱ ˯ʳʮ˩ʯ˨ʱКˢ ˧ˢ˫ʱʱ ˤʲˢʮ̞
Кʱ˯ ̜��
̝.
Одна из трогательнейших историй о подвигах во время 
Великой Отечественной «ȝ зори здесь тихие» знакома 
многим по фильму Станислава Ȧостоцкого, а также по уро-
кам литературы в старших классах. Ȩеатр обратился к тек-
сту Бориса Васильева в год его �00-летнего юбилея и ка-
нун 80-летия Победы.

Ƚавно известная история о героизме пяти юных девушек 
совершенно иначе откроется для зрителей. Синтез пред-
метов, актёров, кукол и авторской музыки раскроет её с 
новых сторон. Подробности повести дали возможность ре-
жиссёру рассмотреть это произведение глазами одной из 
героинь. Ȧита Осянинаͯ Ⱦеня Комельковаͯ Галя Ƀетвер-
такͯ Одна из героинь привнесла сказку в мир боевых под-
руг. Ƞсть ли место сказке на войнеͯ Пока жива память о 
подвигах предков, живы и они. Помнить и чтить их – наша 
сверхзадача. 
Проект реализован с использованием гранта, предостав-
ленного ООГО «Ȧоссийский фонд культуры».

̴͆̈́͋ ͌̀ ͎͏͇̀̈́͌И͉�
˧ʳʰ˥ַ̞ʰˢ˪˩В˥ʮ˨ʱК ̧К˫ˢС˨ˢʽ ˤ˩˫Кˢ̨ ˪˫ʱˤʲˢ̞
ʶˢ˥˭ ˨ˢ ʮ˥˭СКʱ˥ ˨˩В˩ˤ˩ʮ˨ʱ˥ ˪˫ˢʰʮ˨ʱКʱ, К˩̞
˭˩˫ʹ˥ ˨ˢʵ˨ʳ˭Сʽ В ˧ʳʰ˥˥ С С˥˫˥ʮʱ˨ʹ ʮ˥Кˢʭ˫ʽ 
�ͽ��̞ˤ˩ ʱ ʭʳʮʳ˭ ˪˫˩ʮ˩ʲʯˢ˭ʺСʽ ʮ˩ С˥˫˥ʮʱ˨ʹ 
ʽ˨Вˢ˫ʽ �ͽ�� ˤ˩ʮˢ.
Ƚля детей дошкольного и младшего школьного возраста 
разработана театрализованная программа «Красная ёлка 
на Красной горке» в формате интерактивной игры. Веселье 
начнётся со знакомства с главными персонажами – Снего-
вичком и Ƚомовичком, которые постоянно спорят, ссорятся 
и тормозят начало праздника. Кульминацией представле-
ния станет найденное ребятами решение для взаимопони-
мания героев. В финале юные участники утренника вместе 
с Ƚедушкой Ȣорозом и  Снегурочкой зажигают красную 
ёлочку и водят хоровод. Отличительной особенностью про-
граммы станет непосредственное участие детей в сюжете. 
Причём они и есть главные герои, а персонажи лишь по-
могают им раскрыть таланты коммуникации, примерить 
разные роли и, конечно, от души повеселитьсяÐ   
Ȧебята постарше смогут принять участие в краеведческом 
квесте «Самое время». В ходе игры участников встретят 
Ȫранители Времени и отправят выполнять различные за-

дания, чтобы запустить остановившиеся часы. В результате 
школьники познакомятся с историческими вехами разви-
тия Кузбасса, научатся ценить время и запомнят, что реше-
ние всех проблем – это действия здесь и сейчас.   
«Познавательно-развлекательные мероприятия в музее, 
безусловно, способствуют возникновению интереса к исто-
рии региона, – комментирует руководитель отдела «Ȩвор-
ческих проектов» музея ȝльбина ȣоваковская. – Ȣы часто 
наблюдаем, как ребёнок, участвуя в новогодних меропри-
ятиях, обнаруживает знания, умения и способности и тут 
же использует их в коллективных играх. Самое время дей-
ствоватьÐ»

͍͐͌͆͌ͅͅ ͓͇͌͑͜ͅИ
С �ͽ ʮ˥Кˢʭ˫ʽ ˪˫˩К˩˪ʺ˥ВСКʱַ ʮ˫ˢ˧˭˥ˢ˭˫ ˪˫ʱ̞
ˤʲˢʶˢ˥˭ ˩˭˪˫ˢВʱ˭ʺСʽ В В˩ʲʶ˥ʭ˨˩˥ ˪˫ʱКʲʼ̞
ʵ˥˨ʱ˥ В˧˥С˭˥ С˩ С˨˥ˤʳ˫˩ʵК˩ַ ʱ ˥˿ ʮ˫ʳʰʺʽ˧ʱ. 
ȿрители станут участниками снежного фэнтези, а после 
Ƚедушка Ȣороз пригласит всех на яркую премьеру «Ȣу-
зыканты по дороге в Бремен». По традиции всех ждут 
игровые локации, в которых мальчишки и девчонки смо-
гут посетить мастерскую волшебных шаров, испытать себя 
на меткость, нарисовать картину с помоɖью волшебного 
песка, нанести праздничный грим и попасть в резиденцию 
Ƚеда Ȣороза. ȣовогодние представления будут проходить 
ежедневно, дважды в день с ���00 и �4�00. Представление 
включает интермедию у новогодней ёлки в зеркальном 
зале и спектакль на большой сцене театра. 
В январе новогодние представления будут проходить со 
ͬ-го по 8-е число. В эти дни также будут показаны спек-
такли «Снежная королева» и «Ȩайна троллей и магическая 
чаша». ɉто отличная возможность погрузиться в мир вол-
шебства и проникнуться атмосферой праздникаÐ

ǈаǮеǬиалȲ ǫолоǭȲ ǫоǠгоǮовила
Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

�� декабря в новокуз-
нецком музее�запо-
веднике �Кузнецкая 
крепость� откроется 
выставка из ˉондов му-
зея �Спас˸нная релик-
вия�. ˫екомендуем для 
семейного посещения.

Традиционно последняя вы-
ставка уходящего года посвящена 
теме сохранения культурных цен-
ностей и пополнения музейных 
коллекций. Название выставки со-
впадает с названием бессрочной 
акции, стартовавшей в музее-запо-
веднике девять лет назад, цель ко-
торой – приобщение горожан к со-
хранению истории малой родины 
и страны в целом через сохранение 
культурных ценностей.

Ежегодно музейное собрание 
пополняется примерно на 300 еди-
ниц. Это результат собирательской 
работы научных сотрудников, ар-
хеологических раскопок, а также 
дары неравнодушных граждан и 
друзей музея. На выставке по тра-
диции будут представлены новые 
экспонаты, пополнившие коллек-
ции «Кузнецкой крепости» в тече-
ние 2024 года.

Среди них – предметы, имею-
щие большое значение для крае-
ведения, например каменные ору-
дия, заготовки, осколки костей 
животных эпохи позднего палео-
лита, найденные в результате рас-
копок на территории памятника 
«Сарбала-6», образцы бытовой ут-
вари, инструментов, характерных 
для Кузнецкого уезда XIX – начала 

XX века, предметы быта и этногра-
фии, документы, книги и печатная 
продукция.

Отдельного внимания заслу-
живает коллекция банкнот и мо-
нет, переданная в фонды почётным 
дарителем музея С. С. Ерофеевым. 
Особо ценна коллекция бытовых 
предметов первой половины XX 
века, принадлежавших семье Ма-
рии Константиновны Еленёвой, 
которую передала в дар наследни-
ца А. И. Бочкарева.

В преддверии празднования 
80-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне пополнилась благо-
даря дарителям коллекция предме-
тов этого периода: в фонды переданы 

рация, катушка, амуниция, бытовые 
предметы русских и немецких сол-
дат. Особую значимость имеет ком-
плекс документов, фотографий, по-
ступивших в музейный фонд «Наши 
земляки – участники Великой Оте-
чественной войны».

Отдельно будут представлены 
экспонаты, отреставрированные в 
2024 году. На открытии выставки 
состоится чествование дарителей, 
награждение их благодарствен-
ными письмами и памятными по-
дарками, а наиболее активным и 
внёсшим наибольший вклад будет 
присвоено звание «Почётный да-
ритель музея». Вход на открытие 
выставки – свободный. 

Кемерово активно готовится 
к новогодним торжествам. 
˨а площадь Советов привезли 
первые торговые павильоны 
рождественской ярмарки. 
�� декабря заработают �� домиков, 
стилизованных под альпийские 
ˌале, с зимними декорациями 
и гирляндами.

На главную площадь города завезли первые ле-
дяные кубы для строительства новогоднего городка 
с горками и сказочными персонажами. Кемеровские 
художники приступили к изготовлению ледяных 
фигур. Материал для ледового городка доставляют 
с Красного озера, лёд оттуда наиболее подходит для 
такой работы. 

Кстати, во время открытия городка, 21 декабря 
с 16:00, пройдёт костюмированный конкурс-парад 
«Весёлые плюшки». К участию в конкурсе пригла-
шаются жители и гости Кемерова любого возраста. 
Дети до 10 лет включительно – в сопровождении ро-
дителей или законных представителей.

Основным условием участия является исполь-
зование в костюмированном образе надувной 
плюшки. Её нужно празднично оформить соглас-
но представленным образам. Это может быть ге-
рой современного, классического, фантастиче-
ского, литературного произведения, кино или 
мультфильма. Или представитель одной из наци-
ональностей, проживающий на территории Рос-
сийской Федерации. А также может быть предста-
витель животного мира или новогодний персонаж. 
Все подробности участия можно узнать на сайте 
Кемерова.

// к Новому году

ŚозŭаƉм 
празŭниƀноŮ 
настроŮниŮ�
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// хоккей с мячом

 ǀратарь Артём Катаев ^ лучший игрок  Кузбасса� в матче со  СКАǋефтяником� ����	. Фото ǀладимира Клюева. 

// спринт-новости

Őащита титуŴа� ŖаƀаŴо С˨˩ʳʭ˩˫ʮ
Кузбасские райдеры 
успеˌно выступили на 
стартовых ˑтапах Кубка 
˫оссии в параллельном 
слаломе и борд�кроссе.

ǡастера параллелǋных ǫидоǫ 
сноǱƻорда соперниǆали ��–�� 
нояƻря на склонах ƼорнолыжноƼо 
комплекса �ǜƻзакоǫо� �ƪаǇкор-
тостан�� ƫлина трассы слалома 

– ��� метроǫ, перепад ǫысот – �� м, 
колиǆестǫо ǫорот – ��� Ǣа ǫтором 
ǌтапе перǫенстǫоǫал трǳхкратны֬ 
ǆемпион мира ƫмитри֬ ƯоƼиноǫ, 
предстаǫляǍщи֬ Ǡрасноярски֬ 
кра֬ и ǠемероǫскǱǍ оƻластǋ� 
ǢаǇ земляк ƫмитри֬ ǠарлаƼаǆеǫ 
замкнǱл тро֬кǱ призǳроǫ�

ƫǫа ǌтапа ǠǱƻка страны 
ǫ ƻорд�кроссе состоялисǋ �� 
нояƻря – � декаƻря ǫ ƯаƻытнанƼи 
�ƺмало�Ǣенеǅки֬ аǫтономны֬ 
окрǱƼ�� ǝоспитанник таǇта-
Ƽолǋско֬ спортиǫно֬ Ǉколы 
ǜндре֬ ǜнисимоǫ зараƻотал дǫе 
сереƻряные медали ǫ индиǫидǱ-
алǋных сореǫноǫаниях и наƼрадǱ 
аналоƼиǆноƼо достоинстǫа ǫ 
смеǇанно֬ Ƽонке ǫ паре с ƹлие֬ 
Ưаптеǫо֬� ưроженка ТаǇтаƼола 
Ǡристина ПаǱлǋ, ǫыстǱпаǍщая 
за Ǡрасноярски֬ кра֬ и ǠǱзƻасс, 
финиǇироǫала ǫторо֬ и третǋе֬ ǫ 
индиǫидǱалǋных сореǫноǫаниях, 
а ǫместе с ǜлександром ǜтыли-
ным перǫенстǫоǫала ǫ смеǇанно֬ 
Ƽонке�

ˮʳ˭ʰˢʲ
Кемеровский �Кузбасс� 
и новокузнецкий �Сиб�
˭ранзит� проведут на ˑтой 
неделе матчи ˌестого тура 
первенства ˫оссии в выс�
ˌей лиге �конˉеренция 
�Восток��.

�ǠǱзƻасс� сыƼрает �–� дека-
ƻря ǫ Ǧыктыǫкаре с дǱƻлем мест-
ноƼо клǱƻа �Ǣоǫая Ƽенераǅия� и 
дǱƻлем �ưхты�� Ǡоманда ƼлаǫноƼо 
тренера ƹрия ƪǱтрина занимает 
ǫторое место ǫ конференǅии, за-
раƻотаǫ �� оǆко ǫ десяти матǆах 
�разниǅа мяǆе֬ – ������� ǣпере-
жает кемероǫǆан по дополнителǋ-
ным показателям �Ǩакел�ƺмал� 
�Ǣоǫы֬ ưренƼо֬��

Ǣа пято֬ строǆке таƻлиǅы – 
�Ǧиƻ�Транзит�, наƻраǫǇи֬ 
�� оǆкоǫ ǫ десяти матǆах �������� 
Ǧоперники подопеǆных ǟǫƼения 
ƫаǫлетǇина �–� декаƻря ǫ Перми 

– �Ǟлазоǫ� и местны֬ �ПроƼресс�
ƪионорд��

ǝ конференǅии �ǝосток� 
ǫ дǫа крǱƼа сыƼраǍт �� команд, 
ǫ пле֬�офф ǫы֬дǱт ��

˯˩КК˥ַ С ʶˢַʭ˩ַ
Воспитанник новокузнец�
кого �˧еталлурга� 
Кирилл Капризов £ пер�
вый в списке бомбардиров 
чемпионата ˨ациональной 
хоккейной лиги.

Росси֬ски֬ нападаǍщи֬ 
американскоƼо клǱƻа �ǡиннесота 
ưа֬лд� зараƻотал по системе �Ƽол 
плǍс пас� �� ��� 	 ��� ƻаллоǫ ǫ 
�� матǆах� Ǡоманда ���летнеƼо 
Ǡирилла Ǡапризоǫа лидирǱет 
ǫ ǆемпионате ǢǩƯ�

Тем ǫременем Ǳроженеǅ 
ǢоǫокǱзнеǅка, оƻладателǋ ǠǱƻка 
Ǧтǌнли – ���� ǫ состаǫе �Ǩлорида 
Пантерз� ǦерƼе֬ ƪоƻроǫски֬ про-
пǱстил � декаƻря матǆ команды 
ǫ ПиттсƻǱрƼе и не сыƼрает сеƼодня 
ǫ Ǩиладелǋфии� сǱпрǱƼа 
���летнеƼо Ƽолкипера Ƽотоǫится 
к рождениǍ ǫтороƼо реƻǳнка� 
ǝ ǌтом сезоне ƪоƻроǫски֬ проǫǳл 
����֬ поƻедны֬ матǆ ǫ ǢǩƯ 
и поднялся на ���Ǎ строǆкǱ 
по ǌтомǱ показателǍ 
среди ǫратаре֬ лиƼи�

ƾаǠиǨ ƼнǮонов.

Кемеровский клуб защища�
ет титул чемпионов ˫оссии, 
одержав в первом месяце 
регулярного сезона семь 
побед кряду. В ˑтом месяце 
�Кузбасс� сыграет ˌесть 
матчей, в том числе четыре 
на выезде, первый £ 
�ͽ декабря в ʳльяновске 
с �Волгой�.

В стартовом туре «регулярки» наша 
команда переиграла 6 ноября в Ледовом 
дворце  «Кузбасс» казанский «Ак Барс-
Динамо» (11:3), продолжила домашнюю 
сессию, одолев «СКА-Уральский труб-
ник» из Первоуральска (6:4), разгромив 
кировскую «Родину» (13:1) и москов-
ское «Динамо» (11:5).

В первом гостевом поединке сезо-
на кемеровчане взяли верх над красно-
ярским «Енисеем» (6:2), а вернувшись к 
ледовым пенатам, порадовали своих бо-
лельщиков, победив «Байкал-Энергию» 
из Иркутска (6:2) и хабаровский «СКА-
Нефтяник» (5:1).

¢͓антасти͵еский хоккей¡ 
Игрой с хабаровским клубом «Куз-

басс» завершил 30 ноября четверть 
«гладкого» турнира суперлиги. На три-
бунах ЛД «Кузбасс» – 2 843 болельщика 
(цифра в протоколе матча).

На 17-й минуте открыл счёт Роман 
Дарковский, отправивший мяч в сетку 
ворот гостей после передачи с угла поля 
Никиты Иванова (кемеровчане реали-
зовали первый угловой в сезоне). Вско-
ре Артём Репях удвоил преимущество 
хозяев. Во втором тайме в течение пяти 
минут (71–76) поразили ворота дальне-
восточников Владислав Шульга, вновь 
Репях и Дарковский. Три голевые пере-
дачи в эти пять минут сделал шведский 
капитан «Кузбасса» Симон Янссон. 

На последних секундах матча отквитал 
один мяч с пенальти Алан Джусоев, заме-
нивший в роли капитана команды трав-
мированного Юрия Шардакова. Это был 
второй пенальти в исполнении дальнево-
сточников: на 80-й минуте удар с «точки» 
экс-кузбасовца Александра Антипова па-
рировал Артём Катаев, признанный луч-
шим игроком матча в нашей команде. 

Из-за проблем со здоровьем про-
пустил игру лучший снайпер «СКА-
Нефтяника» в минувшем сезоне (54 
гола), воспитанник кемеровской шко-
лы русского хоккея Владимир Каланчин. 
Скорее всего, наш земляк вернётся в со-
став армейцев через несколько месяцев. 

Исполняющий обязанности глав-
ного тренера «СКА-Нефтяника» Ар-
тур Фёдоров на послематчевой пресс-
конференции не выглядел удручённым.

«Думаю: игра понравилась болельщи-
кам. Команды показали фантастический 
хоккей. Благодарен ребятам, создавшим 
много голевых моментов в матче с силь-
ным соперником. Счёт не по игре. К со-
жалению, нам не удалось реализовать 
свои моменты: поймал кураж вратарь ке-
меровчан», – поделился он. 

Главный тренер «Кузбасса» Ильяс Хан-
даев доволен итогом матча: «То, что мы 
сейчас делаем, никто в стране не делает. 
Не буду конкретизировать, но придёт вре-
мя, и ребята будут этим гордиться. Я очень 
рад за ребят. Игра вселяет в нас уверен-
ность, что идём правильным путём». 

«Кузбасс» и «СКА-Нефтяник» – фи-
налисты чемпионата России – 2023. В 
решающем матче турнира в Хабаровске 
хозяева одержали победу (3:1) под ру-
ководством Михаила Пашкина (ныне – 
главный тренер шведского клуба «Хам-
марбю», Стокгольм). Помогал ему в 
чемпионском сезоне Артур Фёдоров, с 
1994 года игравший и работавший тре-
нером в Финляндии, что облегчает на-
хождение общего язык с братьями-близ-
нецами из Суоми – Томми и Туомасом 
Мяаття, выступающими за дальнево-
сточный клуб. 

После поражения в марте 2023-го 
«Кузбасс» неизменно доминировал в со-
перничестве со «СКА-Нефтяником» – 
6:3, 4:3 (в Хабаровске), 3:0 (в Архангель-
ске в матче за Суперкубок России), 10:2, 
12:4, 5:1 (в Кемерове).

͐бор в ̀рхангельске
На этой неделе сборная страны тре-

нируется в Архангельске под руковод-
ством Ильяса Хандаева и Ивана Макси-
мова (рулевой местного «Водника»). 

Участвуют в сборе 17 хоккеистов 
из семи клубов, в том числе наш зем-
ляк Егор Рагулин («Динамо», Москва). 
«Кузбасс» делегировал в отечественную 
дружину Артёма Катаева, Романа Дар-
ковского и Владимира Михальченко. В 
пятницу, 6 декабря, сборная страны про-
ведёт контрольный матч с «Водником».

В 2022-м Россию отстранили от меж-
дународных соревнований, но главная 
команда страны постоянно проводит 
тренировочные сборы. Ильяс Хандаев 
считает, что это необходимо для сохра-
нения института национальных сборных. 
«Нельзя лишать хоккеистов возможно-
сти сыграть в форме главной команды 
страны. Для меня всегда было почётно 
приглашение в сборную России, и сегод-
ня вызываем ребят, у которых аналогич-

ное чувство», – говорит Ильяс Игоревич. 
Хандаев – вратарь сборной России на 

победных чемпионах мира – 1999, 2006. 
Работал в тренерском штабе нашей 
команды на «золотых» чемпионатах 
мира – 2014, 2015, 2016.

Последний триумф отечественной 
дружины на первенствах планеты дати-
руется 2019 годом, когда россияне под на-
чалом Михаила Юрьева одолели хозяев в 
шведском Венерсборге (6:5, в овертайме).

Золотые медали тогда завоевали Дми-
трий Савельев (старший тренер «Кузбас-
са»), выступающие ныне за нашу коман-
ду Янис Бефус, Дмитрий Макаров и Вадим 
Чернов. В штабе чемпионов работал Нико-
лай Борисович Емсенко, тренер «Кузбасса» 
по специальной физической подготовке. 

Улиʹа 
ͭолна неожиданностей

Сегодня «Кузбасс» готовится к первому 
в сезоне турне, которое начнёт 10 декабря 
в Ульяновске, продолжит в Нижнем Новго-
роде (13 декабря), Мурманске (17 декабря) 
и закончит 20 декабря в Архангельске. 

После игры на крытой арене в бывшем 
Симбирске чемпионы страны сойдутся 
со «Стартом», «Мурманом» и «Водни-
ком» на стадионах под открытым небом, 
первый подобный опыт команды с фев-
раля нынешнего года. Улица, как гово-
рится, полна неожиданностей: погода 
может преподнести сюрпризы и повли-
ять на качество льда и, соответственно, 
на содержание игры. Впрочем, команда 
в ранге чемпионов должна быть готова к 
любому развитию событий на поле.

Календарный год «Кузбасс» завершит 
в родных стенах матчами с абаканским 
клубом «Саяны» (23 декабря) и новоси-
бирским «Сибсельмашем» (26 декабря). 
А в новом году, 5 января, «Кузбасс» сой-
дётся в Архангельске с «Водником» в по-
единке за Суперкубок России.

ƾаǠиǨ ƼнǮонов.

ТАБЛО

ʵемпионат ˫оссии. Суперлига
˪редварительный ˑтап
˪оложение команд� �. �Кузбасс� �Кеме�
рово� £ �� очко �разница мячей £ ������.
ͬ. «Водник» �ȝрхангельск� – ͬ� �4�-�5�. ͭ. «Ƚи-
намо» �Ȣосква� – ͬ� �5�-ͭ��. 4. «СКȝ-ȣефтяник» 
�Ȫабаровск� – �8 �5�-ͬ��. 5. «Байкал-ɉнергия» 
�Иркутск� – �5 �5�-ͬ8�. �. «Волга» �Ɂльяновск� – 
�ͬ �ͬ�-ͭ4�. �. «Ƞнисей» �Красноярск� – � 
�ͭ4-ͭ��. 8. «Старт» �ȣижегородская обл.� – � 
���-ͬ��. �. «Сибсельмаш» �ȣовосибирск� – � 
�ͭ0-4ͭ�. �0. «Саяны» �ȝбакан� – � �ͬ4-45�. ��. 
«СКȝ-Ɂральский трубник» �Свердловская обл.� 
– ͭ �ͬ0-ͬ��. �ͬ. «ȝк Барс-Ƚинамо» �Казань� – ͭ 
�ͬ0-5��. �ͭ. «Ȧодина» �Киров� – ͭ ��5-4ͬ�. 
�4. «Ȣурман» �Ȣурманск� – 0 ���-4ͭ�. 
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ŋсƉ ŭŮŴо в ƁŴƈпŮ�

Кастомизация – это измене-
ние вещи по индивидуальным 
предпочтениям, её улучшение 
или модификация (вышивки, 
нашивки, рисунки). И, надо ска-
зать, это направление наби-
рает большую популярность в 
последние годы. У Насти мы рас-
спросили про её путь в этом на-
правлении.

– В детстве вы кем мечтали 
стать?

– Дизайнером. Много рисо-
вала и придумывала наряды. 
Но всё сложилась иначе. После 
окончания вуза жизнь стала ру-
тиной, что для творческого че-
ловека ужасно. Начала искать 
занятие по душе, однако ниче-
го не привлекало. На просторах 
интернета в какой-то момент 
мне попалось видео одной аме-
риканки в шляпе с витражными 
окнами. Посмотрела и забыла. 
Через какое-то время контент 
этой американки снова попался, 
я заинтересовалось её аккаун-
том. Посмотрела, чем она зани-
мается, оказалось: у неё целый 
бренд уникальных товаров, но 
больший акцент идёт на шляпы. 
Так и загорелась желанием сде-
лать шляпу с окнами. Изучала, 
как это можно сделать, пыталась 
найти что-то похожее на терри-
тории России, но не нашла. Ока-
залось: кастомные шляпы попу-
лярны на Западе. Нашла много 
мастеров и их интернет-магази-
ны. Меня это ещё больше вдох-
новило, хотелось сделать что-
то подобное самой. И вот спустя 
почти полгода я решилась зака-
зать шляпу и декор. С одной сто-
роны, хотелось попробовать, а с 
другой – было жалко испортить 
головной убор. Как же я была 
счастлива, когда получилась 
шляпа с окнами. И вот с января 
этого года я начала заниматься 
кастомными шляпами. Пробо-
вать, повторять, использовать 
разные техники и декор. 

– Какие материалы вы ис-
пользуете при трансформа-
ции шляп?

– Хотелось попробовать всё и 
сразу. Купила выжигатель, что-
бы делать надписи. Но я даже 
представить не могла, что это 
будет так сложно. Покупала кра-
ски по ткани. Много изучала и 
смотрела, как ими работать, ка-
кие кисти лучше использовать. 
Это увлекательный и длитель-
ный процесс, поскольку краска 
сохнет сутки, а также рисунок 
нужно закреплять утюгом или 
паром. Декоративный элемент 
в шляпах с окнами – деревян-
ные заготовки. Иностранные 
мастера для таких шляп исполь-
зуют лазерный станок, выжига-
ют декор и отверстия под них. 
Я не располагаю помещением 
под станок, в моём расположе-

нии лишь стол и кладовка для 
хранения шляп. Так что выре-
зать окна вручную нелегко: мно-
го сил нужно, чтобы вырезать 
всё аккуратно. Фетр плохо про-
резается. Пробовала прошивать 
бисером шляпу, сделать какой-
то рисунок. Не думала, что так 
много нужно бисера лишь на 
край поля шляпы. В детстве хо-
дила на кружок бисероплете-
ния,  с тех пор контейнер с бисе-
ром долго пылился, и вот нашла 
применение. Шляпа получилось 
увесистой, но не тяжёлой. В ин-
тернете наткнулась на невест в 
шляпах. Выглядели потрясаю-
ще, шляпы были в цветах. За-
хотелось повторить. Так же, на 
просторах интернета, увидела 
вышивки на шляпах либо про-
сто небольшие звёзды, вышитые 
нитками. Нашла блестящие нит-
ки, заказала шляпы и стала про-

бовать вышивать рисунки. Мне 
понравился процесс. Нитки пе-
реливаются на свету, рисунок 
хорошо видно.

– Когда вы делаете новый 
экземпляр, есть ли видение 
того, кому бы это могло по-
дойти?

– Нет. Но есть понимание, что, 
когда человек наденет шляпу, 
образ сразу изменится. Всё зави-
сит от самой шляпы. Например, 
если шляпа с лунами или креста-
ми, появляется нотка загадоч-
ности и чего-то мистического. 
Если шляпа с цветами или вы-
шита бисером, появляется нотка 
элегантности и милого образа.

– Есть такое распростра-
нённое мнение: этот головной 
убор идёт не всем...

– Поделюсь историей. В октя-
бре у нас в городе была ярмарка 
мастеров на тему «Алиса в стра-

не чудес». В какой-то момент по-
дошла одна из мастериц посмо-
треть мои работы. Она решила 
примерить изумрудную шляпу с 
вышивкой золотыми нитями. И я 
влюбилась в её образ! Сложилось 
впечатление, что передо мной 
стоит сказочная фея. Мастери-
ца занималась микрозеленью, и 
изумрудная шляпа очень вписы-
валась в такой образ. Миновало 
столько времени, но этот образ 
до сих пор не выходит из головы. 
Вот так лишь одна деталь очень 
изменила восприятие человека.

– Есть ли мечта, связанная с 
увлечением?

– Моя мечта – уйти из найма 
и зарабатывать на жизнь твор-
чеством. Открыть студию и про-
давать изделия ручной работы. 
В идеале мечту нужно реализо-
вать в городе побольше, где смо-
гу найти свою аудиторию.

– Кто из известных людей, но-
сящих шляпы, вам нравится?

– Джаред Лето. Он выступает 
в шляпе. Недавно в Казахстане 
был концерт, и девушка, занима-
ющаяся кастомом, подарила ему 
шляпу ручной работы. Шляпу 
передавал весь зал. Дух захва-
тывало от увиденного.

– Чем вам ещё хотелось бы 
украсить шляпу, какую тех-
нику взять на вооружение?

– Последнее, что пробова-
ла, это сделать воздушные мазки 
на шляпе. На Западе есть мастер, 
так делающий. Но данная шля-
па требует бережного обращения. 
Хрупкость рисунка меня оттол-
кнула. Не стала в этом разбирать-
ся. Сейчас в планах сделать шляпу 
в стиле стимпанк. Давно хотела, 
но как-то на потом откладывала.

– А сами вы носите шляпы? 
Как реагируют на вас прохо-
жие?

– Я всю жизнь проходила в оч-
ках, и многие аксессуары мне 
было неудобно носить. После ла-
зерной коррекции стиль поме-
нялся. У меня была фотосессия, и 
я хотела быть в шляпе. Я влюби-
лась в шляпы с того момента. В 
отпуск стараюсь брать кастомные 
шляпы. Ездила в Питер, взяла с 
собой шляпу с окнами в виде лун. 
Ходила в ней по музеям, гуляла, 
было много внимания и интереса 
к шляпе. Люди спрашивали и ин-
тересовались моей работой. Этот 
отпуск меня вдохновил продол-
жать заниматься кастомом. 

КСТАТИ

Сегодня многие мировые бренды 
стали персонализировать веɖи под 
покупателей, они даже создали спе-
циальные разделы на сайтах, где 
каждый может создать свою непо-
вторимую веɖь с нуля. Как утверж-
дают эксперты, кастомизацию ждёт 
большое будуɖее. Ȩакие пережитки 
прошлого, как размеры одежды ,, 
& и %, тоже скоро исчезнут. Вы про-
сто зайдёте на сайт любимого брен-
да, загрузите туда параметры своего 
тела, и через несколько часов полу-
чите готовое коктейльное платье, 
которое будет сидеть идеально.

Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

Кемеровчанка ˢнастасия ˪етенева 
делает кастомные ˌляпы. В основе творче-
ского процесса £ придание индивидуальности 
головным уборам через внесение уникальных 
ˑлементов. ˪ройти мимо такой красоты просто 
невозможно�

// история

Кастомизация действительно получила широкое распространение в 
последние несколько лет, однако этот тренд зародился еɖё в �0-е 
годы ȪȪ века. Изначально персонализация веɖей была прерогати-
вой различных молодёжных субкультур� первыми веɖи стали само-
стоятельно обновлять хиппи. ȝмериканские «дети цветов» украша-
ли сумки, жилеты и джинсовки патчами, бусинами, различными вы-
шивками и фирменным знаком субкультуры. Параллельно с этим как 
раз развивалось панк-движение в Великобритании. Представите-
лем этой субкультуры было буквально необходимо «апгрейдить» на-
ряды� рвать футболки и джинсы, дополнять кожаные куртки шипами, 
разрисовывать их надписями и различными знаками.






